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А К Т И В Ы

Saudi Aramco заинтересовалась инвестициями 
в России и СП с «Роснефтью»

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
Как Великобритания 
ответит на рост 
террористической 
угрозы

С Д Е Л К А
«Ренессанс Капитал» продаст 

долю в АвтоВАЗе

с. 12 с. 10 с. 13 

Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа 

«Нам не нужна нефть 
по $100»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6  

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

С О Б Ы Т И Я  Что обсуждали во второй день работы ПМЭФ 

«Наши проблемы — результат 
антикризисной политики»
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За структурные реформы как наилучший вариант развития экономической политики России проголосовали 78% участников делового завтрака 
Сбербанка, открывавшего второй день Петербургского форума. За «стабильность», целевое кредитование или стимулирование через дешевые деньги 
выступило значительно меньше присутствующих

АНТОН ФЕЙНБЕРГ

В условиях закрытости от пу-
блики или незаконченности 
большинства экономических 
программ чиновники и экс-
перты в пятницу, 2 июня, 
на ПМЭФ-2017 обсудили в ос-
новном не содержание реформ, 
а механизмы их реализации.

Второй день Петербургского эко-
номического форума открылся 
деловым завтраком «Чего ждать 
после мая 2018 года?», который 
организовал Сбербанк. К  этому 
сроку новоизбранный президент 
должен будет сформировать новое 
правительство. Есть ли альтерна-
тивы реформам, и если да, то ка-

кие; как реформы помогут росту 
экономики и кто те люди, которые 
могут их реализовать? — так обо-
значил темы завтрака его модера-
тор, глава Сбербанка Герман Греф.

Шизофренический выбор

«Те, кто  нас переживет, нам 
еще позавидуют», — процитиро-
вал Виктора Черномырдина глава 
думского комитета по  бюджету 
Андрей Макаров, начиная свою 
речь о  реформах. «У  меня такое 
ощущение, что мы пытаемся все 
время навязать обществу, что наш 
выбор — между шизофренически-
ми идеями, что наши проблемы 
можно залить деньгами, и набо-
ром банальностей, с которыми ни-

кто не спорит, потому что спорить 
с этим бесполезно. При этом никто 
не говорит о том, каким образом 
мы собираемся это достигать», — 
горячился Макаров. Единственная 
программа, которую поддержали 
граждане, — программа «Единой 
России», убеждал он присутству-
ющих, и когда ее «выбрасывают», 
возникает вопрос, для кого про-
граммы пишутся.

При этом структурные рефор-
мы  — единственный разумный 
вариант развития экономической 
политики, следовало из интерак-
тивного опроса участников, кото-
рый провел Греф. За такую меру 
проголосовали 78% присутствую-
щих, за  «стабильность», целевое 
кредитование или стимулирова-

ние через дешевые деньги высту-
пило значительно меньше людей.

Проблема в том, что реформы 
всегда пытаются привязать к по-
литическому циклу, говорила глава 
Счетной палаты Татьяна Голикова. 
Предложения каждый раз хотят со-
гласовать с действующим прави-
тельством, но кабинет меняется, 
а преемственности нет: «Пришед-
шие новые не хотят реализовывать 
то, что было согласовано старыми». 
Нет и надежных прогнозов — ана-
литике придавали небольшое зна-
чение, перечисляла она проблемы 
реформ. Заявляются показатели, 
но нет данных о том, как их дости-
гать, какие ресурсы для этого по-
требуются, продолжала Голикова.
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«Уже точно 
не молодой 
и, очевидно, 
не реформатор»

Индекс РТС 
Московская биржа, 02.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 26.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
03.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 02.06.2017, 20.00 мск

1046,02 
пункта

$406,1 
млрд

$1= 

₽56,69
€1=

₽63,61
$50,12

за баррель

ИГОРЬ ТРОСНИКОВ, 
СТАНИСЛАВ КУЧЕР

Глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс в интервью РБК 
на ПМЭФ рассказал о необхо-
димости продажи нефтяной 
отрасли, проблемах отсут-
ствия конкуренции в поли-
тике, трудностях изменения 
фундамента России и о Трам-
пе, который повел США в сто-
рону стран-изгоев.

Реформы 
без винегрета

— На форуме Алексей Кудрин 
сказал, что  власть не  готова 
к реформам, которые необхо-
димы стране, что потерянное 
десятилетие не принесло ни-
каких уроков. Владимир Путин 
сказал, что всем нужно объеди-
ниться и не допускать никаких 
склок. Что, по-вашему, имел 
в  виду президент? И  о  каких 
реформах должна идти речь?
— Я очень внимательно слушал 
Алексея [Кудрина]. Такой фор-
мулы я, честно говоря, от  него 
не услышал — насчет «не готова». 
Тем  более это было  бы странно 
с учетом того, что Алексей Леони-
дович и готовит как раз програм-
му реформ. У меня немножко дру-
гое понимание его позиции. Если 
говорить по существу, есть (вари-
ант экономической программы 
России. — РБК) Алексея Кудрина, 
есть вариант Бориса Титова. Они, 
конечно, отличаются друг от дру-
га. Но это не черно-белая история, 
когда один извозчик — направо, 
другой  — немедленно налево. 
Там действительно есть элемен-
ты, которые вполне можно инте-
грировать.



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин
Первый заместитель главного редактора:
Кирилл Вишнепольский
Заместители главного редактора:
Светлана Дементьева, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Банки и финансы: Марина Божко
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Международная политика: 
Полина Химшиашвили
Спецпроекты: Денис Пузырев
Медиа и телеком: Анна Балашова
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок: Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Батыгина
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0981 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      П М Э Ф - 2 0 1 7       ВЛАСТЬ

Что спрашивали главы международных информагентств у президента РФ

Политические вопросы 
экономического форума
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Встреча глав международных 
информагентств с прези-
дентом России продлилась 
полтора часа, рассказали РБК 
участники. По их словам, 
помимо русофобии обсуж-
дались отношения с США, 
будущее Сирии и возможность 
совместного производства 
С-400 Россией и Турцией.

Работу на Петербургском эконо-
мическом форуме президент Рос-
сии Владимир Путин 1 июня начал 
встречей с главными редакторами 
международных информацион-
ных агентств. Встреча в таком фор-
мате прошла уже в четвертый раз.

На три вопроса Путин ответил в 
присутствии журналистов, однако 
продолжение встречи прошло в за-
крытом для прессы режиме.

В открытой части Путин про-
комментировал информационное 
противостояние России с Западом, 
отношения России и Германии и 
возможность демилитаризации 
Курильских островов.

Глава государства посетовал на 
то, что «из некоторых стран русо-
фобия так и хлещет через край». 
Он предположил, что продолжать-
ся это будет не бесконечно. «Долж-

но прийти осознание, что это кон-
трпродуктивно, вредит всем и нам 
наносит определенный ущерб. 
Но вредит и тем, кто инициирует 
эту политику», — сказал Путин.

Говоря о предстоящих осенью 
парламентских выборах в Герма-
нии, Путин заявил, что российской 
команде «все равно, с кем рабо-
тать». По его словам, важно, что-
бы люди, которые придут к власти, 
были настроены на конструктив-
ное взаимодействие. Он отметил, 
что у него есть разногласия с кан-
цлером Ангелой Меркель, но есть 
и много точек соприкосновения.

Отвечая на вопрос о демили-
таризации Курильских островов, 
Путин заявил, что США могут 
разместить на Южных Курилах 
свои базы, если острова перей-
дут Японии.

«Встреча с Путиным продли-
лась полтора часа, так что все смог-
ли высказаться», — рассказал РБК  
Виджай Джоши, главный редактор 
индийского информагентства PTI. 
По его словам, «президент Путин 
был очень искренним и открытым 
в своих ответах».

Джоши попросил Путина оце-
нить нынешнее состояние рос-
сийско-индийских отношений, 
так как поступают сообщения, что 
они переживают период охлажде-
ния. «На  это президент ответил, 

что все это совсем не так  и наши 
двусторонние отношения остаются 
сильны: в частности, в военном со-
трудничестве. Путин обратил вни-
мание на то, что ни с какой другой 
страной мира у России нет настоль-
ко глубокого сотрудничества в сфе-
ре обороны», — рассказал Джоши.

«Значительная часть дискус-
сии была посвящена отношениям 
между США и Россией, скандалам 
вокруг администрации президен-

та США Дональда Трампа», — рас-
сказал РБК главный редактор ту-
рецкого агентства Anadolu Метин 
Мутаноглу.

Президент, по его словам, отве-
чая на этот вопрос, упомянул ру-
софобию среди американского ис-
теблишмента и сказал, что она не 
связана с какими-то реальными 
действиями русских.

Мутаноглу сообщил, что спро-
сил российского президента о Си-

О чем говорил Владимир Путин в своем выступлении на Петербургском форуме

«Не тратить время 
на распри»
ЮЛИЯ САПРОНОВА

Президент России Владимир 
Путин в пятницу, 2 июня, вы-
ступил перед участниками Пе-
тербургского экономического 
форума и дал ряд поручений 
чиновникам по ускорению 
роста экономики.

Главные вызовы

Бедность, социальные пробле-
мы, ксенофобия, терроризм, 
региональные конфликты, на-
грузка на планету.

«Мы сталкиваемся с большими 
цивилизационными вызовами. 
Эти вопросы требуют глубокого 
изучения. Вырабатывая совмест-
ную линию действий, мы должны 
быть ответственны и последова-
тельны. Новые технологии стре-
мительно меняют уклад жизни, 
формируют новые профессии, но 
и порождают новые угрозы. Мы не 
должны тратить время на склоки, 
распри».

Участники встречи

В беседе приняли 
участие президент 
агентства EFE Хосе 
Антонио Вера (Ис-
пания), главный 
редактор агентства 
PTI Виджай Джоши 
(Индия), вице-пре-
зидент агентства 
Kyodo News Дзюно 
Кондо (Япония), 
генеральный ди-
ректор агентства 
DPA Петер Кропш 
(Германия), главный 
редактор агентства 

Anadolu Метин Му-
таноглу (Турция), 
первый вице-пре-
зидент агентства 
Синьхуа Чжан 
Сутан (Китай), ви-
це-президент агент-
ства Associated 
Press Иэн Филлипс 
(США), заместитель 
главного редак-
тора агентства 
Bloomberg Джон 
Фраэр (США), 
президент, гене-
ральный директор 

агентства ANSA 
Джузеппе Чербоне 
(Италия), гене-
ральный директор, 
главный редактор 
агентства ТТ, прези-
дент Европейского 
альянса информа-
ционных агентств 
Йонас Эрикссон 
(Швеция). Россию 
на встрече предста-
вил генеральный 
директор ТАСС 
Сергей Михайлов.

Выступая на ПМЭФ, президент России Владимир Путин поручил крупнейшим госкомпаниям 
создать у себя подразделения, которые будут работать со стартапами
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рии, за территориальную целост-
ность которой беспокоится Тур-
ция, а также о возможности со-
вместного российско-турецкого 
производства зенитно-ракетного 
комплекса С-400. Путин, по сло-
вам главреда Anadolu, признал, 
что у него  есть некоторые опасе-
ния по поводу территориальной 
целостности Сирии в будущем. 
Более того, по словам президен-
та, создание зон безопасност и не 
должно стать моделью будущего 
разделения страны. Об  этом же 
Путин говорил в опубликованном 
31 мая интервью французской га-
зете Le Figaro. «Мне бы очень не 
хотелось  — очень важно, что я 
сейчас скажу, — чтобы эти зоны 
были каким-то прообразом буду-
щего территориального разделе-
ния Сирии», — цитировала Пути-
на газета.

Отвечая на вопрос про С-400, 
Путин, по словам Мутаноглу, от-
метил, что С-400 пока никогда 
не производились за пределами 
России, это будет вызов для ин-
женеров, но «нет ничего невоз-
можного».

О достижении принципиаль-
ной договоренности между Росси-
ей и Турцией о покупке и совмест-
ном производстве С-400 сообщил 
28 апреля министр иностранных 
дел Турции Мевлют Чавушоглу.

Вице-президент агентства As-
sociated Press Иэн Филлипс расска-
зал РБК, что задал президенту два 
вопроса: о том, что общего у него 
с президентом США, и о скандалах 
вокруг возможных связей России с 
администрацией Трампа. «Путин 
в своем ответе подчеркнул, что он 
толком не знает Трампа, чтобы де-
тально ответить на первый вопрос, 
но вкратце описал Трампа как че-
ловека прямолинейного, который 
при этом не будет лезть к своим 
коллегам с советами», — расска-
зал Филлипс. Отвечая на второй 
вопрос, Путин вновь упомянул о 
волне русофобии, но, говоря о бу-
дущих отношениях с США, заме-
тил, что в России умеют ждать. 
«По-моему, это неплохо описыва-
ет внешнеполитический подход 
Москвы. То есть пусть завершится 
расследование, пройдут скандалы, 
и потом мы будем заниматься от-
ношениями в долгосрочной пер-
спективе — так я его [Путина] по-
нял», — рассказал собеседник РБК.  
Кроме того, по словам Филлипса, 
Путина спросили, как Россия от-
реагирует, если Швеция вступит 
в НАТО. Президент России сказал, 
что это отрицательно скажется на 
двусторонних отношениях: ведь 
тогда, по сути, НАТО вновь нач-
нет приближаться к российским 
границам. 

«ВВП растет третий квартал подряд, увеличиваются 

продажи авто, объем выдачи кредитов. 

Это важные признаки оживления экономики — 

подъем потребительского спроса»

Предложения 
и поручения

Создать на площадке ПМЭФ 
специа  льную молодежную 
секцию.

Сформировать нормативную 
базу для внедрения информаци-
онных технологий для всех сфер 
жизни.

Задействовать потенциал от-
ечественной науки.

Добиться всеобщей цифро-
вой грамотности.

«Государство поддержит те 
компании, которые занимаются 
разработкой, и компетенции тех 
компаний, разработки которых 
имеют сквозной эффект — интер-
нет вещей, технологии виртуаль-
ной реальности, big data и так да-
лее. С участием бизнеса мы будем 

создавать безопасные линии свя-
зи и центры обработки данных. 
Намерены кратно увеличить вы-
пуск специалистов в сфере циф-
ровых технологий. Нужно добить-
ся всеобщей цифровой грамотно-
сти. Нужно развернуть програм-
мы обучения не только в школах, 

но и для людей самых разных воз-
растов. По моему поручению пра-
вительство уже разработало про-
грамму».

Поддержать и ускорить тенден-
ции роста экономики, чтобы к 
2020 году выйти на опережаю-
щие темпы роста, которые пре-
высят мировые.

Главы российских регионов 
должны открывать бизнесу воз-
можности для работы.

Правительству поручено 
разработать проект, который, 
задействуя механизм госгаран-
тий, привлечет к инвестициям 
частный капитал.

Усовершенствовать механизм 
инвестиционного контракта.

«Предлагаю подумать о том, как 
может быть увеличен срок дей-

ствия контракта до 20 лет. На весь 
срок реализации контракта нуж-
но обеспечить инвестору неиз-
менность налоговых и других по-
ложений. Прошу правительство 
проанализировать эти вопросы и 
представить конкретные предло-
жения».

Крупнейшие госкомпании долж-
ны создать у себя подразделе-
ния, которые будут работать со 
стартапами, и венчурные фонды 
для вложений в них.

«Уверен, что стартапы способ-
ны стать партнерами российско-
го бизнеса. Мы будем расширять 
такое партнерство. На базе наших 
институтов нужно формировать 
центры. Все они будут тесно ин-
тегрированы между собой. Обра-
щаюсь к руководству крупнейших 
компаний — «Ростеху», «Роскосмо-
су», «Росатому»: активно исполь-

зуйте открывающиеся возможно-
сти. Прошу, чтобы это не осталось 
просто пустой фразой. Я прошу 
вас это сделать практически и как 
можно быстрее».

Чего уже удалось достичь

Рост валового внутреннего про-
дукта.

Подъем потребительского 
спроса.

Приток иностранных инвести-
ций ($7 млрд за первый квартал 
2017 года).

«Уже сегодня в экономике фаза 
подъема, ВВП растет третий квар-
тал подряд, увеличиваются прода-
жи авто, объем выдачи кредитов. 
Это важные признаки оживления 
экономики  — подъем потреби-
тельского спроса. Уже сегодня мы 
почти достигли ориентиров по ин-
фляции, ожидаем, что по итогам 
года она будет ниже 4%. Благодаря 
этому ЦБ снижает ставку».

Согласован пакет предложений 
по совершенствованию судеб-
ной системы. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
4      П М Э Ф - 2 0 1 7       СОБЫТИЯ

Игорь Шувалов назвал три задачи для технологического развития России 

Власть заболела цифрой
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Чтобы менять жизнь и го-
сударственное управление, 
задача номер один — обе-
спечить лидерство России 
не в плане создания техно-
логий, а в плане их при-
менения, заявил на Петер-
бургском международном 
экономическом форуме 
в пятницу, 2 июня, первый 
вице-премьер российско-
го правительства Игорь 
Шувалов.

«Нас, небольшую группу членов 
правительства и начальников 
администрации, президент от-
пустил только в начале второго 
утра. Все это время мы обсуж-
дали новые технологии и циф-
ровую экономику. Президент 
полностью заболел этим и пре-
красно понимает, что разрыв 
[в технологическом отставании 
России от других государств. — 
РБК] и значительные темпы 
роста [страны.  — РБК] базиру-
ются на цифровой экономике и 
технологическом лидерстве», — 
заявил вице-премьер в ходе 
панельной сессии «Блокчейн — 
рождение новой экономики» на 
ПМЭФ-2017.

Шувалов определил три за-
дачи, которые, по его мнению, 
требуют оперативного реше-
ния. Во-первых, создание общей 
платформы на основе блокчейн 
для идентификации личности, 
которая свяжет банковские опе-
рации, госуслуги и вопросы без-
опасности государства. Работу 
над этим возглавили зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова и министр 
связи Николай Никифоров, рас-
сказал Шувалов.

«В ближайшие месяцы мы 
будем иметь готовый проект. 
Если другие [участники дис-
куссии. — РБК] больше предла-
гают  конкретные технологии, 
то  моя задача  — сделать так, 
чтобы законодательство позво-
лило внедрить эти технологии 
в  нашу  жизнь», — отметил чи-
новник.

Вторая задача  — обеспече-
ние «цифровой прослеживае-
мости товаров». В России сей-
час большой объем неучтенной 
торговли, рассказал Шувалов. 
Необходимо, чтобы легальный 
сектор  был больше 90%. «Нуж-
но видеть полное движение то-
варов, но не чтобы обеспечить 
тотальный контроль, а чтобы 
улучшить  фискальную дисци-
плину и защитить легального 
производителя», — пояснил ви-
це-премьер.

И последний момент, на ко-
торый обратил внимание Шу-
валов, — это электронная защи-
та титула собственника. По его 
словам, необходимо создать ме-
ханизм, разрывающий зависи-
мость от чиновника, который ре-
гистрирует право собственности 
и может влиять на возможность 
его потери.

«Если, изучая опыт Грузии и 
все, что дают современные тех-
нологии, мы сможем создать не-
сколько услуг, а потом всецело 
перейти на блокчейн в реестре, 
это приведет нас на электрон-
ную защиту права собственно-
сти», — заявил Шувалов. Это бы-
стрее, дешевле и, безусловно, за-
щищает право.

Все эти проекты, по мнению 
Шувалова, позволят значитель-
но наполнять казну и создавать 
равные правила игры.

«Сегодня мы понимаем, что 
наше экономическое продви-
жение вперед и лидерство бази-
руются на возможности техноло-
гий. Все, что производит и рос-
сийский, и мировой интеллект, 
нами будет применяться. Если 
мы сегодня соединим госполи-
тику и технологии, то уже зав-
тра это скажется на производи-
тельности. Как период транзи-
ции, чтобы перейти к другому 
качеству жизни, я бы рассма-
тривал пять—десять лет», — за-
ключил он.

В мае премьер-министр Дми-
трий Медведев, выступая на пле-
нарной сессии Санкт-Петербург-
ского юридического форума, за-
явил, что технология блокчейн 
нуждается в правовом регули-
ровании, иначе государство ока-
жется не готово к решению про-
блем, связанных с этой техно-
логией. Он также добавил, что 
блокчейн может способствовать 
«избавлению делового оборота 
от излишней бюрократизации».

Технология блокчейн позво-
ляет создавать системы распре-
деленного хранения данных с 
идентификацией каждого поль-
зователя и защищенностью до-
ступа. Единого места, где хра-
нятся все записи участников си-
стемы, не существует, поскольку 
реестр содержится одновремен-
но у всех участников системы и 
автоматически обновляется до 
последней версии при каждом 
внесенном изменении. В банков-
ском бизнесе технология блок-
чейн используется для проведе-
ния платежей и обработки боль-
ших массивов данных. 

Как обезопасить человечество от ИИ

В будущем может поя-
виться международное 
законодательство, при-
званное «обезопасить» 
человечество от машин-
ного разума, а также ре-
гулирующее отношения 
людей и искусственного 
интеллекта (ИИ). Об этом 
на посвященной ИИ сес-
сии в ходе ПМЭФ заявил 
первый вице-премьер 
Игорь Шувалов.
«Неизвестно, через сколь-
ко лет роботы освободят 

большинство людей от 
работы, но, скорее всего, 
в международном законо-
дательстве в перспективе 
появятся специальные за-
коны, чтобы обезопасить 
человека от машин», — 
рассказал чиновник.
Эти рамки, по его мнению, 
в основном «будут регу-
лировать взаимодействие 
человечества с машинным 
интеллектом». Проблему 
же опасного влияния ИИ 
на людей Шувалов назвал 

вопросом «более отдален-
ным и глобальным».
«Не думаю, что это будет 
исключительно нацио-
нальное законодатель-
ство, людям придется 
договориться на глобаль-
ном уровне, может быть, 
в рамках ООН», — пред-
положил российский 
вице-премьер, подчеркнув 
также, что «это не сказка 
или фантастика». «Это уже 
повестка сегодняшнего 
дня», — объявил Шувалов.

По его мнению, «чтобы 
технологии были при-
менимы, люди, которые 
ими занимаются, должны 
уже сегодня работать с 
политиками, чтобы это 
звучало в глобальной по-
вестке».
Российскому правитель-
ству же, как добавил чи-
новник, он считает, надо 
думать над задачей ре-
гулирования взаимодей-
ствия ИИ с человеческим 
интеллектом.

«Моя и моих последова-
телей работа на ближай-
шие годы — это создание 
внутри страны законода-
тельной рамки, чтобы не 
останавливать возмож-
ности искусственного 
интеллекта», — добавил 
Шувалов, пояснив, что, 
по его мнению, «искус-
ственный интеллект — это 
то, что поможет русским 
добиться лидерства».
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Первой задачей, требующей оперативного решения, первый вице-премьер российского правительства 
Игорь Шувалов назвал создание общей платформы на основе блокчейн для идентификации личности, 
которая свяжет банковские операции, госуслуги и вопросы безопасности государства
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Что обсуждали во второй день работы ПМЭФ 

«Наши проблемы —  
результат антикризисной политики»

Некоторые воспринимают ре-
формы как возможность получить 
дополнительные ресурсы, жало-
вался министр финансов Антон 
Силуанов: «Дадите ресурсы — бу-
дут реформы, не дадите — извини-
те». Такой подход не может лечь в 
основу следующей команды, ска-
зал министр (о какой именно ко-
манде идет речь, он не уточнил), 
это должны быть люди, которые 
сами будут генерировать рефор-
мы и не ждать команд сверху.

«Настоящих буйных мало», — 
кратко выразил мысль Силуано-
ва Греф и начал обсуждать эффект 
от борьбы с коррупцией. На сред-
нем уровне она сохраняется, а пре-
следование за возможные ошибки 
приводит к тому, что чиновники 
боятся принимать решения: «Буй-
ные — они еще и умные».

Но коррупция и инициатива — 
это разное, парировал Силуанов. 
Проблема — в сфере ответственно-
сти, выступил Макаров: «Министр 
экономического развития никогда 
в жизни не будет отвечать ни за со-
стояние экономики, ни за то, что 
он сделал или не сделал. Если, ко-
нечно, однажды ночью он не пой-
дет в «Роснефть» (намек на исто-
рию экс-министра Алексея Улю-
каева). Глава Минэкономразви-
тия Максим Орешкин на завтрак 
не пришел, хотя его и ждали. Для 
чиновников важнее всего иметь 
хорошие отношения с силовика-
ми, добавил Макаров.

Теория и практика

Глава Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин остано-
вился в основном на неэкономи-
ческой части реформ. Нужно из-
менить госуправление, провести 
судебную реформу, обеспечить 
открытость прессы. Но все пре-
дыдущие стратегии исполнялись 
меньше чем наполовину — власти 
думают по большей части о такти-
ке, а не о стратегии, объяснил Ку-

дрин. Не выполняются и майские 
указы с госпрограммами, жало-
вался он. Нужно вдвое-втрое уве-
личить число желающих открыть 
бизнес, провести приватизацию, 
создать экономику знаний, кото-
рая в России не сложилась: число 
предприятий, внедряющих инно-
вации, осталось на уровне 8–9%, а 
нужно довести до 40%. В прошлые 
десять лет среднегодовой темп ро-
ста составлял 1% — это «потерян-
ное десятилетие», в очередной раз 
заявил Кудрин.

Советник президента Сергей 
Глазьев (именно ему и главе Сто-
лыпинского клуба Борису Титову 
депутат Макаров, по сути, адресо-
вал претензию о попытке залить 
экономику деньгами) решил отве-
тить на критику. ЦБ не обеспечива-
ет стабильный курс рубля, а в усло-
виях волатильности валюты «ин-
вестициями» могут быть только 
финансовые спекуляции на бирже, 
заявил он. Глазьев подчеркнул, что 
никто не предлагал «заливать все 
деньгами» — нужно целевое кре-
дитование, которое поможет ис-
пользовать деньги должным об-
разом. «Если мы будем друг друга 
слушать и делать выводы об эф-
фективности экономической по-
литики исходя из ее результатов, 
перестанем бесконечно наступать 
на одни и те же грабли и посмо-
трим на окружающий мир, то вме-
сто пустого провозглашения слова 
«реформы» займемся политикой 
космического развития, как это де-
лается в Китае, Индии», — сказал 
он. Нужны государственно-част-
ное партнерство, налоговые льго-
ты, инвестиционные программы и 
кредиты за счет государства, пере-
числял советник президента.

Но когда на неэффективную си-
стему госуправления накладыва-
ется большой объем средств, ре-
зультатом становится отток капи-
тала, предупредил Греф. «Я вспом-
нил свои счастливые годы работы 
в Петербургском университете, 
когда меня студенты спрашивали 

о разнице между теорией и прак-
тикой. Я отвечал: теоретически — 
никакой, а практически — громад-
ная, — с широкой улыбкой произ-
нес Греф. — Когда я вас слушаю, я 
думаю, что если бы поработали не-
множко где-нибудь когда-нибудь, 
в банковской системе, финансовой 
системе, вы бы поняли, что такое 
контролировать денежные потоки, 
как работает механизм финансо-
вого рынка. Вы бы отнеслись по-
ложительно к тому, что делается 
Центральным банком».

Греф сказал, что не видит аль-
тернативы программе Кудрина: 
«Там есть целый ряд подходов, с 
которыми можно и нужно, навер-
ное, спорить, но с точки зрения 
профессиональной я не вижу ни-
какой возможности прибегать к 
тем методам, которые предлага-
ются в программе Столыпинско-
го клуба или программе, которая 
предлагается группой авторов из 
Академии наук». Глава Сбербанка 
уверен, что в стране есть источни-
ки для инвестиций, а ответ на во-
прос, почему инвестиции не ра-
стут, нужно искать в плоскости 
«инвестиционного климата, без-
опасности предпринимателей, 
эффективности работы судебной 
и правоохранительной системы». 

«Это те вещи, на которые предпри-
ниматели обращают первостепен-
ное внимание», — сказал Греф.

Жить можно и без реформ, вы-
разил непопулярную в зале точ-
ку зрения ректор бизнес-школы 
«Сколково» Андрей Шаронов. «И в 
предыдущие годы в основном так 
и происходило. Вопрос, как долго 
мы можем жить без реформ и на-
сколько велика будет цена, кото-
рую придется за это заплатить», — 
сказал он.

Без реформ нельзя, возразил 
Кудрин. Уровень жизни падает, 
увеличилось число бедных — не-
сколько миллионов семей с детьми 
«не могут свести концы с конца-
ми». При нулевом росте экономи-
ки участники завтрака увеличить 
свое состояние смогут, а бедные се-
мьи — нет, констатировал он.

Креативного разрушения 
больше нет

Заливать деньгами бизнес не нуж-
но, но ему необходимы рост рента-
бельности и снижение издержек, 
объяснял Борис Титов. Еще одна 
проблема в том, что посткризис-
ному бизнесу нет места — этому 
не помогут ни низкие, ни высокие 
процентные ставки, выступил рек-

тор РАНХиГС Владимир Мау. За-
падная практика показывает, что 
власти предпочитают помогать 
компаниям-«динозаврам», чтобы 
они не рухнули в кризис. «Во мно-
гом наши проблемы — результат 
успешной антикризисной поли-
тики. Мы все научились спасать 
банки и крупные предприятия. 
Креативное разрушение ушло», — 
резюмировал он, отсылая к теории 
экономиста Йозефа Шумпетера.

Нужна ли для реформ новая ко-
манда, поинтересовался у присут-
ствующих Кудрин. 55,6% ответи-
ли, что новые лица принесут но-
вые идеи, 40,6% настаивают на ча-
стичном обновлении. Полностью 
довольны нынешним правитель-
ством только 3,8% голосовавших.

Состав команды, которая будет 
проводить реформы, будет опре-
делять «тот, кто будет избран пре-
зидентом, и тот, кто будет назна-
чен председателем правитель-
ства», сказал журналистам после 
завтрака пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Он отка-
зался отвечать на вопрос РБК, на-
сколько уместно обсуждение реа-
лизации реформ при том, что их 
содержание пока неизвестно. 

При участии Марины Божко

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

ПМЭФ-2018 перенесут 

Дата проведения Пе-
тербургского междуна-
родного экономическо-
го форума в 2018 году 
будет перенесена на 
конец мая из-за чемпи-
оната мира по футболу, 
который пройдет в 
России и начнется в 
июне. Об этом совет-
ник президента Антон 
Кобяков сообщил на 

пресс-конференции, 
передает ТАСС. По сло-
вам Кобякова, форум в 
следующем году запла-
нирован на 24–26 мая, 
тогда как традиционно 
ПМЭФ проводится 
в июне. 
ПМЭФ-2017 проходил 
1–3 июня. Всего форум 
посетили более 14 тыс. 
представителей биз-

неса, официальных 
лиц, экспертов, уче-
ных и журналистов из 
143 стран мира. Антон 
Кобяков заявил, что на 
Петербургском меж-
дународном экономи-
ческом форуме было 
подписано 386 согла-
шений об экономиче-
ском сотрудничестве 
на 2 трлн руб. По сло-

вам советника, транс-
ляция пленарного 
заседания форума, на 
котором выступал пре-
зидент РФ Владимир 
Путин, была доступна 
в 83 странах мира, 
в том числе на тер-
ритории США, Индии 
и всей Азии. 
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Вагит Алекперов — о комфортных ценах на сырье, ситуации в ЛУКОЙЛе и экспериментах в отрасли

«Нам не нужна нефть по $100»
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ

Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекпе-
ров в интервью РБК на ПМЭФ 
рассказал о потерях от налого-
вого маневра, сотрудничестве 
с госкомпаниями и своей доле 
в компании.

О ценах и ограничениях 
добычи

— Мы уже несколько лет живем 
в новой ценовой реальности в 
том, что касается цен на нефть. 
Как модель управления компа-
нией изменилась за последние 
несколько лет, если сравнивать 
с уровнем $100 за баррель?
— Разумеется, происходят органи-
зационные изменения в компании. 
Все-таки мы по-другому посмотре-
ли на свои активы, часть активов, 
которые были низкорентабель-
ными, продали. Мы ведем сегод-
ня целенаправленную работу по 
повышению производительности 
труда. То есть компания постоянно 
преображается — и кадрово, и ор-
ганизационно. Но мы уже адапти-
ровались к цене $50. В бюджете у 
нас $40 заложено на 2017 год, мы 
не меняли бюджет с $40, мы в него 
вписываемся. И компания поэтому 
демонстрирует хорошие результа-
ты — у нас свободный поток налич-
ности — и прочие показатели.
— Исходя из ценовых уровней, 
еще какие-то планы по прода-
же активов существуют на бли-
жайший год?
— Мы постоянно анализируем 
свой портфель активов. Мы, ко-
нечно, не Shell, который в про-
шлом году продал активов на 
$22  млрд. Но мы постоянно ве-
дем работу со своим портфелем 
и поэтому продали активы, ко-
торые не интегрируются в нашей 
коммуникации. Это Прибалтика, 
Польша, Украина, Центральная 
Европа (в основном Венгрия, Че-
хия, Словакия). Активы в Турции, 
Болгарии, Голландии и Бельгии мы 
оставили, потому что это интегри-
руется в то производство, которое 
у нас есть в России или за ее преде-
лами, то есть поток нефтепродук-
тов обеспечивает рентабельную 
работу наших сетей.
— Если взять один из ваших ак-
тивов — Ухтинский НПЗ, кото-
рый вы считаете нерентабель-
ным, думаете его продавать, 
есть ли на него претенденты?
— По рынку пошел уже такой слух, 
что компания ЛУКОЙЛ продает 
свои розничные активы, Ухтин-
ский завод. Это предложение на-
ших стратегов. Мы сейчас готовим 
стратегическую программу на де-
сять лет, которая будет утверждена 
в ноябре. После так называемого 
большого налогового маневра 
наши активы в рознице и перера-
батывающие заводы стали край-
не низкоэффективны. Поэтому 
и было предложение о продаже. 
Компания пока не рассматривает 
его, правление пока отклонило это 
предложение в стратегии.

В планах на 2017 год и на бли-
жайшее пятилетие нет продажи 
Ухтинского завода, нет продажи 
нашей розничной сети. Но и нет 
развития. Потому что у нас есть 
сегодня более эффективное на-
правление инвестиций, чем про-
екты, связанные с переработкой и 
продажей нефтепродуктов.  Я имею 
в виду геологоразведку и разработ-
ку месторождений.
— Как вы в целом оценивае-
те шаги правительства по из-
менению налогообложения 
в отрасли?
— Сегодня самое главное, чтобы мы 
прекратили экспериментировать с 
нефтяной промышленностью. По-
тому что частые изменения нало-
гообложения в нефтяной отрасли 
не дают вырабатывать стратегиче-
ское направление.
— Сейчас у нас действует, как 
известно, условие ограничения 
добычи, вы продлили соглаше-
ние с ОПЕК. А если бы этого не 
случилось, то компания зарабо-
тала бы больше? Вы теряете от 
этого соглашения?
— Мы поддержали, компания ЛУ-
КОЙЛ поддержала данные огра-
ничения. Но сегодня сложно го-
ворить, какая бы цена сложилась 
[без соглашения]. Потому что мы 
видим, как динамика рынка ме-
няется от $57 до сегодняшних $49. 
Может, цена бы ушла и за $40. Мы 
потеряем в этом году более 2 млн т 
добычи нефти за счет того, что 
остановлена добыча. Я впервые 
за 50 лет своей работы в отрасли 
дал команду на остановку скважи-
ны. Я всегда стимулировал только 
рост добычи нефти. А сегодня да, 
это вынужденная мера. Но мы не 
сократили инвестиции. 
— Вы продолжаете активно ску-
пать акции своей компании со 
своими партнерами. До какого 
объема вы хотите довести свою 
долю? Почему вы это продолжа-
ете делать? Некоторые экспер-
ты утверждают, что ваше состо-

яние сократилось чуть ли не на 
миллиард из-за волатильности 
цен на нефть на фоне некото-
рого падения капитализации 
компании?
— Я считаю, что вложения в акции 
компании ЛУКОЙЛ очень пер-
спективны. Причем не только по 
будущему потенциалу роста этих 
акций, но и по их текущей доход-
ности. Доходность на вложенный 
капитал сегодня составляет более 
5%, это я говорю о валюте. Это дей-
ствительно хорошая доходность. 
И  самое главное, еще надежне е, 
когда ты вкладываешь в компа-
нию, которая обладает колоссаль-
ными ресурсами нефти, нефтепе-
реработки. Ты можешь увидеть 
каждый день на улице то, что де-
лает компания. А более надежного 
инструмента я сегодня для себя не 
вижу. Но у нас есть ограничения. 
По Лондонской бирже ограниче-
ние — это 29% и не более, по рос-
сийскому законодательству — 25%. 
У меня как раз таки в районе 25% 
акций есть — 24,8%. То, что я бед-
нею или богатею, зависит только 
от курса акций. Поэтому я доста-
точно спокойно на это реагирую. 

О сотрудничестве 
с государством

— Вопрос о шельфе: вам либера-
лизация процедур на нем сейчас 
интересна? Или при нынешних 
ценах это уже достаточно мерт-
вая тема?
— Шельф сегодня не ограничен. 
Ограничена Арктика. Я считаю, 
что вообще ограничений не 
должно быть в стране для наци-
ональных компаний. То есть мы 
можем ограничивать конкурен-
цию извне. Но ограничивать кон-
куренцию внутри — это нонсенс. 
Я всегда об этом говорю. Потому 
что мы — национальная компа-
ния, которая зарегистрирована в 
России, центр управления имеет 
в России, налогоплательщиком 

крупнейшим является в России, 
[а нам] ставят ограничения: здесь 
можешь работать, там не можешь 
работать. Эффективно на сегодня 
с экономической точки зрения 
работать в Арктике? Я считаю, что 
нет. При цене [нефти] $50 проекты 
отложатся на достаточно большой 
период из-за сложной географии. 
Но ограничения надо снимать. Бу-
дет ли компания сейчас работать в 
Арктике? Нет, конечно. При такой 
цене на нефть не будет.
— Наши ведомства не разделяют 
вашу точку зрения? Или начали 
прислушиваться?
— Дискуссия идет. И мы в послед-
нее время не очень обостряем этот 
вопрос, не как раньше, когда цена 
была $100. Актуальность этой темы 
чуть-чуть себя исчерпала. Но я буду 
в любом случае ставить вопрос и в 
правительстве, и на законодатель-
ном уровне, и перед президентом.
— Когда мы спрашивали мини-
стров про шельф, как работать 
компаниям типа ЛУКОЙЛа, они 
говорили, что можно коопери-
роваться с госкомпаниями  — 
«Роснефтью», «Газпромом». 
А возможно ли это?
— У нас нет проблем по работе с 
«Роснефтью», у нас три совмест-
ных предприятия, мы и на Каспии 
работаем вместе, и на Азове. У нас 
с «Газпромом» прекрасные со-
вместные предприятия на Каспии 
работают. Но компания ЛУКОЙЛ 
сегодня, наверное, единственная 
компания, которая обладает компе-
тенциями работы на шельфе. Мы в 
Западной Африке являемся опера-
тором на проектах с глубиной воды 
2800 м. Представляете? Это самые 
сложные технологические проекты. 
И мы эти скважины бурим, разве-
дываем эти месторождения и в Ни-
герии, и Камеруне, и Гане. Поэтому 
сегодня мы, конечно, можем коопе-
рироваться, но на каких условиях?
— В этом году вы встречались 
дважды с президентом Пути-
ным. О чем беседовали? Может 

быть, были какие-то предложе-
ния с его стороны к компании 
или с вашей?
— Я благодарен президенту, что он 
дает [возможность] не только мне, 
но и остальным представителям 
бизнеса регулярно докладывать 
ему о ходе работы. Я проинфор-
мировал президента о работе на 
Каспии, тем более он принял уча-
стие во вводе крупнейшего место-
рождения, открытого в постсовет-
ский период на территории России 
(месторождения им. Филановско-
го. — РБК). Я проинформировал его 
о ходе наших работ на территории 
Ирака, о перспективных проектах 
на территории Ирана. Это было ин-
тересно президенту, и мы получили 
достаточно высокую оценку своей 
деятельности по итогам 2016 года.

Повторю слова благодарности за 
то, что я такую возможность имею — 
и президенту, и премьер-министру 
докладывать о нашей текущей де-
ятельности.  <...> Мы обсудили во-
просы в преддверии ограничений 
добычи о поддержке ОПЕК, где я 
высказал свое мнение, что компа-
ния ЛУКОЙЛ и я, как один из до-
статочно опытных руководителей 
отрасли, поддерживаем решение на 
[следующие] девять месяцев огра-
ничить [добычу], потому что на 
три месяца нецелесообразно, по-
тому что период зимний, у нас до-
статочно сложные географические 
условия добычи нефти, а девять ме-
сяцев — это как раз тот срок, кото-
рый устраивал бы российские ком-
пании. <...> Я не хочу сегодня по-
вторять ошибки, которые мы допу-
стили в 2000-х годах. Если сегодня 
цена упадет ниже $40, значит, мы 
через пять лет снова получим $120, 
140 — опять будет стресс для наших 
потребителей и социальное напря-
жение во многих странах, которые 
будут покупать. Поэтому мы долж-
ны быть достаточно взвешенными.

Сегодняшний баланс цены  — 
забота о наших потребителях. Мы 
хотим стабильную цену на нефть, 
комфортную для нашего потребле-
ния. Смотрите, как растет потре-
бление и в Соединенных Штатах, 
и Европе. В России мы выросли на 
6% по продажам по отношению к 
прошлому году. Это о чем говорит? 
Потребителю комфортна цена, ко-
торая сформировалась сегодня на 
рынке. Давайте ее сохраним. Нам 
не надо $30, но не надо и $100.
— А сохранится рост потребле-
ния?  Думаете, 6% мы еще по-
кажем?
— Думаю, в этом году рост потре-
бления будет более 6%. Россий-
ское население почувствовало 
стабильность: стабильность кур-
са, стабильность работы промыш-
ленности. Я не хочу говорить, что 
завершился кризис, но стабиль-
ность население почувствовало, 
это чувствуется по потреблению. 
Потребление нефтепродуктов, 
приобретение автомобилей — эти 
показатели растут. Значит, люди 
уверены в своем будущем. 

Полностью интервью читайте 
на сайте rbc.ru 
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Герман Греф — об эффективной системе госуправления, о навыках будущего и регулярном недосыпе

«Реформа номер один — судебная и правоохранительная»
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ, 
ЕЛИЗАВЕТА ГОЛИКОВА

Президент Сбербанка Гер-
ман Греф в интервью РБК 
на ПМЭФ рассказал, в каких 
реформах более всего сейчас 
нуждается Россия, когда может 
сократиться роль государства 
в экономике и что он считает 
главной угрозой XXI века.

Россия после 2018 года

— Чего ждать после президент-
ских выборов?
— Я могу только сказать о пожела-
ниях участников завтрака (тради-
ционное мероприятие Сбербанка, 
проходящее на ПМЭФ.  — РБК). 
Специально после выступления 
экспертов мы попытались прове-
сти голосование. И 80% присут-
ствующих на завтраке — это чле-
ны правительства, губернаторы, 
первые лица российских и между-
народных компаний — называли 
необходимость реформ в качестве 
императива продолжения разви-
тия страны после 2018 года.

Второй вопрос, который мы об-
суждали, — приоритизация: какие 
именно реформы, в какой после-
довательности проводить, стоит ли 
проводить все реформы одновре-
менно. Мы пришли к консенсусу, 
что приоритетными являются ре-
формы государственного управле-
ния, судебной и правоохранитель-
ной сферы. Вместе эти два пункта 
набрали 56% голосов участников, 
то есть эти две реформы являются 
приоритетными.

Реформа номер один — судебная 
и правоохранительная, номер два — 
реформа государственного управ-
ления. Много говорилось о том, 
что сейчас такой век, когда подго-
товленные программы — это очень 
важно и нужно, но все будет опре-
делять лидерство будущего состава 
кабинета министров, тех, кто будет 
руководить правительством и ве-
домствами. Три ключевых вывода, 
к которым мы пришли: императив 
необходимости реформ, приоритет 
реформ государственной власти и 
управления правоохранительной, 
судебной сферы и особое внима-
ние к подготовке лидеров.
— Многие бизнесмены говорят 
о растущей роли государства в 
экономике. Как можно побе-
дить проблему? На ваш взгляд, 
она актуальна? Вас не пугает 
огосударствление, идущее в рос-
сийской экономике?
— Идут два процесса, к сожалению. 
Первый — усиление регулирования 
во всех сферах. Второй — увеличе-
ние доли государственного присут-
ствия в экономике. Оба тренда не 
способствуют экономическому ро-
сту. На вопрос «Что нужно сделать?» 
ответили участники нашего завтра-
ка — нужно начинать с повышения 
эффективности государственной 
власти. Если государственная си-
стема будет ориентирована на 
результат, то есть в данном случае 
на экономический рост и на повы-
шение социальной защищенности 
населения, то это автоматически 
приведет к тому, что люди в первую 
очередь ревизируют роль государ-

ства и объем его участия в экономи-
ке. И я думаю, что одним из первых 
действий будет снижение этой роли 
и дебюрократизация.
— В Центре стратегических раз-
работок вы возглавляете рабо-
чую группу по реформе госу-
правления. Что удалось сделать 
и каким образом систему госу-
правления можно изменить в 
нынешних условиях?
— Мы подготовили первый драфт 
этой программы. В ближайшее 
время он будет обсуждаться с ад-
министрацией президента и пра-
вительством. Дальше он будет до-
работан по замечаниям, которые 
будут высказаны, и как программа 
ляжет на стол президенту.

С чего начать? Если ответить ко-
ротко, в бизнесе это называется си-
стема регулярного менеджмента — 
внедрить все элементы регулярно-
го менеджмента, которые включа-
ют в себя: 1) ясное целеполагание; 
2) ясные инструменты по достиже-
нию цели; 3) внедрение HR-цикла 
(цикла управления персоналом) 
на государственной службе, что-
бы набирались люди по открытым 
прозрачным процедурам, была 
конкуренция, была система под-
готовки, переподготовки, продви-
жения наиболее талантливых госу-
дарственных служащих, система их 
результатов и вознаграждение за 
достижение результата и ликви-
дация страха принятия решений; 
4) должна быть очень прозрачная 
система измерений результатов 
деятельности государственных 
служащих; 5) должна быть посто-
янная обратная связь от бизнеса, 
интересантов, стейкхолдеров, ради 
которых проводятся все эти рефор-
мы и действия. Это те элементы 
эффективной системы управле-
ния, которые должны быть созда-
ны и имплементированы.
— Вы в Сбербанке последние не-
сколько лет внедряли эту систе-
му и сейчас объявили новую фи-
лософию, основанную на том, 
что время — главный ресурс и 
вы стремитесь к тому, чтобы 
его экономить. В чем основная 
суть тех преобразований, кото-

рые эту философию будут под-
держивать?
— Первое. Мы понимаем, что мы 
еще недостаточно эффективны. 
Когда мы провозгласили это, мы 
сами на себ я возложили ответ-
ственность, потому что понимаем, 
что будем нарываться на критику. 
Сбербанк сказал: «Время — это са-
мый ценный ресурс», а сам рабо-
тает не всегда быстро, не всегда в 
режиме онлайн.

Мы специально поставили себя 
в такие условия, когда у нас нет 
другого пути, кроме как все наши 

сервисы превращать в онлайно-
вые. Как это делать — хороший во-
прос. Мы говорим о том, что все 
наши процессы без исключения 
должны быть реорганизованы в 
режиме end to end. То есть между 
обращением клиента и получени-
ем конечного результата должно 
пройти наименьшее количество 
времени, и идеально, когда это 
время равно нулю, измеряется в 
миллисекундах, и нет повторных 
обращений. Это идеал, от него мы 
начинаем мерить все наши процес-
сы. Это очень тяжело, на это уйдут 
годы. Но новые технологии позво-
лили нам сформулировать такую 
сверхамбициозную задачу.

Более того, мы замахнулись не 
только на собственные сервисы. 
Мы говорим о том, что будем агре-
гировать сервисы государствен-
ных услуг, сервисы наших клиен-
тов и других поставщиков услуг в 
онлайн-сферу, будем вовлекать в 
свои процессы все эти сервисы с 
тем, чтобы человек получал конеч-
ную услугу. Деньги ради денег ни-
кому не нужны, деньги нужны ради 

реализации какой-то другой цели. 
Мы хотим связать обращение этого 
человека и получение этой услуги.

Угрозы и навыки XXI века

— Какими качествами должен 
обладать человек в XXI веке, 
чтобы быть спокойным за свое 
рабочее место?
— Думаю, что спокойствие за свое 
рабочее место — это не то, чего мы 
сможем достичь в XXI веке. Это же 
гонка. Человек всегда ищет спокой-
ное убежище. Когда ему кажется, что 
он достиг состояния равновесия, это 
равновесие пропадает. Думаю, что 
совершенно нерационально ставить 
цель убежать от какой-то проблемы.

Мне кажется, первый навык XXI 
века — перестать от этого века убе-
гать, а остановиться, повернуться, 
открыв глаза навстречу этой про-
блеме, и понять, что в ней есть вто-
рая составляющая — большая воз-
можность самореализации. Если 
идет волна, то она может либо 
захлестнуть тебя, либо ты можешь 
ее оседлать. Поэтому я бы сказал, 
что самый главный навык — это 
возможность открытого мышле-
ния, постоянного самообразова-
ния и нахождения на этой волне 
нового, которое будет с неизбеж-
ностью преследовать нас всю нашу 
жизнь. Поэтому в условиях неопре-
деленности, сложности и скорости 
изменений мы должны быть сме-
лыми, очень гибкими, креативны-
ми и иметь возможность исполь-
зовать самое сильное качество, 
которое есть у нас как у челове-
чества — взаимодействие друг с 

другом, обмен информацией. И в 
этом взаимодействии мы можем 
решить любую проблему. Поэтому 
у нас в компании одно из самых 
важных качеств, которые мы ста-
раемся развивать в себе,   — это спо-
собность к кооперации, что назы-
вается коллаборейшен.
— Что вы считаете главной угро-
зой XXI века: это изменение 
климата, неуправляемое раз-
витие технологий? Где главные 
опасности для человека, бизнеса 
в том числе?
— Нет какой-то универсальной 
опасности, и мы большое время 
тратим на то, чтобы сконцентри-
роваться на каких-то абстрактных 
угрозах, влияния на которые мы с 
вами на самом деле не оказываем. 
Какое мы с вами можем оказать 
влияние на распространение ра-
дикального ислама? Но это нас с 
вами почему-то тревожит. Какое 
влияние мы с вами можем оказать 
на глобальное потепление? Но мы 
тратим свое время на это глобаль-
ное потепление. Честно говоря, я 
думаю, что природа значительно 

умнее, чем мы с вами. Мы видим, 
что за последние 30 лет в результа-
те глобального потепления на 30% 
увеличился зеленый покров земли 
и автоматически утилизируется 
CO2, который появился в избытке. 
Мне кажется, первый навык, кото-
рый должен быть у нас сегодня, — 
это не тратить драгоценнейшее 
время на то, на что мы никакого 
влияния оказать не можем. А на 
что следует обратить внимание — 
на тот разрыв, который в каждом 
из нас есть и на который мы мо-
жем оказать влияние: в знаниях, в 
навыках, в понимании ситуации, в 
скорости нашей реакции, в креа-
тивности, в гибкости. И без устали 
каждый день заниматься самосо-
вершенствованием, потому что са-
мое главное слово, как мне кажется 
сегодня — я не претендую на каку-
ю-то абсолютную позицию, — это 
самосовершенствование.

Самосовершенствование

— Где взять на это ресурсы? Вы 
лично где берете ресурс для того, 
чтобы обеспечивать свои воз-
можности, в том числе по само-
совершенствованию? В пробеж-
ке, спорте, работе?
— Смотря о каком ресурсе вы гово-
рите. Если об информационном ре-
сурсе, то его более чем достаточно 
сегодня. Если говорить об энергети-
ческом ресурсе — это правильный 
вопрос. И это один из навыков 
XXI века, как сохранять высокий 
энергетический уровень в такой 
быстрой скорости и таком инфор-
мационном прессинге, особенно 
когда средства массовой информа-
ции не балуют нас хорошими ново-
стями, очень стараются подорвать 
наш энергетический потенциал.

Мы пытаемся в Сбербанке через 
наш фонд «Вклад в будущее» инве-
стировать в эти самые навыки XXI 
века. Один из них так и называет-
ся — управление энергией. Как на-
учиться и научить детей, передать 
это умение детям, управлять соб-
ственной энергией, как поддержи-
вать высокий уровень энергии, фи-
зической энергии, интеллектуаль-
ной энергии, как сохранять в эпо-
ху такого прессинга со всех сторон 
высокий уровень позитивной, оп-
тимистической и моральной энер-
гии. Это очень важная задача. Лично 
я, если говорить о физической энер-
гии, каждый день занимаюсь спор-
том. Наверное, правильнее это на-
зывать физической культурой или 
фитнесом, потому что спорт — это 
спорт больших достижений. Каж-
дый день от часа до полутора, ка-
ждое утро, потому что мне принад-
лежит только мое утро, я начинаю с 
того, что час-полтора я трачу на фи-
зические занятия. Иногда я встаю 
очень непросто, регулярно недосы-
паю, но эти час-полтора дают ги-
гантский заряд энергии, и я обычно 
с большим желанием еду на работу.
— Скажите, если бы у вас было в 
ближайшее время какое-то сво-
бодное время, на что бы вы его 
потратили?
— На детей. 

Полностью интервью читайте 
на сайте rbc.ru 

Мы достигли показателя 98% при защите наших 

клиентов от различных рисков кибермошенничества. 

Выше этой цифры в мире нет. В прошлом году у 

нас было 96%, в этом году — 98%. 100% рисков пока 

закрыть невозможно, но мы будем стараться
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Анатолий Чубайс — о сбалансированности действующей социально-экономико-политической 
системы, приватизации и изменении климата

«Уже точно не молодой 
и, очевидно, не реформатор»

У Бориса Титова  вполне здра-
вый и  разумный кусок про  су-
дебную реформу, с  которой ему 
по роду работы приходится стал-
киваться. У Алексея Леонидовича 
очень серьезная мера по судебной 
реформе в частности и по право-
охранительной системе вообще. 
В  этом смысле там  вполне есть 
что интегрировать. Но в то же вре-
мя неправильно устраивать из это-
го винегрет, нарезать туда еще ка-
пусты, картошки, морковки и све-
клы от  каждого, перемешав все 
вместе. Так тоже не бывает.
— То  есть когда президент 
предлагает всем объединиться 
и не устраивать склок, вы ду-
маете, что это может привести 
именно к винегрету?
— Я  думаю, что  объединиться 
можно разумно, сохранив сердце-
вину одного из подходов и доба-
вить правильность других. А мож-
но соединиться так, что в итоге они 
аннигилируются взаимно. И такой 
риск существует.
— А на ваш взгляд, какие нуж-
ны реформы? Вы бы с чего на-
чали?
— У меня плохая позиция на этот 
счет. Я считаю, что действующая 
социально-экономико-полити-
ческая система в стране является 
удивительно целостной, сбалан-
сированной и даже по-своему гар-
моничной. Это система, в которой 
внутренняя политика дополняет 
внешнюю. Невозможна была бы 
такая внешняя политика России, 
если бы не было такой внутренней 
политики.

Это система, в  которой даже 
персональные свойства руково-
дителей, личностные качества 
соответствуют их  месту в  этой 
системе. Личное доверие, сте-
пень радикальности и решитель-
ности, готовность к  преобразо-
ваниям, и так далее, и так далее. 
У нас сложилась очень целостная 
система, повторю еще раз, соци-
ально-экономико-политическая. 
Ей уже больше 15 лет. Это озна-
чает, что  попытаться провести 
экономическую реформу, не за-
трагивая собственно основы го-
сударственного устройства, ма-
лореально. Это означает, что пре-
образовать всерьез внутреннюю 
политику, не  трогая внешнюю 
политику, тоже не очень просто. 
Скорее всего, нужны целостные 
шаги, а это означает очень высо-
кие риски. К этому нужно отне-
стись всерьез.
— Какие серьезные шаги?
— Я достаточно банальные вещи 
говорю. Если мы всерьез хотим 
добиться настоящей конкуренции 
в экономике, вряд ли ее можно до-
биться без конкуренции в полити-
ке. Я открыл сейчас что-то новое 
для вас и неожиданное?

— 70% крупных госпредприя-
тий сосредоточено, как я пони-
маю, в руках очень узкого кру-
га лиц. Это можно как-то изме-
нить?
— Мы же с вами живем в стране, 
где всего десять лет назад соотно-
шение было прямо противополож-
ным: 70% было частным, а сейчас 
70% стало государственным. Из-
менили же, справились с задачей? 
Молодцы. Так, наверное, можно 
справиться и с противоположной 
задачей. Было бы желание. Исто-
рия, при  которой мы ежегодно 
принимаем в рамках бюджета про-
грамму приватизации с объемом 
доходов от приватизации, который 
также ежегодно не выполняется, — 
ну она какая-то такая, нехорошая. 
Надо продолжать приватизацию.
— Что надо продать?
— А что там предлагать? Нефтя-
ную отрасль.
— Алексей Леонидович за-
махнулся на святое. Он сказал 
о том, что в нефтяной отрасли 
вообще не должно быть госком-
паний. Вы согласны?
— Ну конечно, согласен. Это 
совершенно очевидно. Ника-
ких функций, которые бы были 
исключительно государствен-
ными, не выполняют нефтяные 
компании. Еще  про  газ можно 

спорить, по  понятным причи-
нам. А про нефть, с точки зрения 
здравого смысла — ну, я полно-
стью согласен с Алексеем Леони-
довичем.

Не вполне частная 
не вполне собственность 
и новые технологии

— Что мешает развивать техно-
логии? И как надо их стимули-
ровать?
— Слабость частной собственно-
сти.  Для того чтобы по-настояще-
му развивать высокие технологии, 
нужен а) фундамент и  нужен  б) 
очень сложный, диверсифициро-
ванный, многоотраслевой набор 
государственных мер, их стиму-
лирующих.

Что такое фундамент? Фунда-
мент — это, собственно, всего лишь 
две вещи. Номер один — настоя-
щая защита частной собственно-
сти, которая, как известно, у нас 
не вполне частная и не вполне соб-
ственность.  Она сегодня частная, 
а завтра как-то оказалось, что она 
даже и не частная.

Как-то, по-моему, Олег  Де-
рипаска сказал, что все, чем мы 
владеем, на самом деле не наше, 
а нам просто дали временно поу-
правлять. Все разозлились тогда, 

включая меня, а он, в общем-то, 
по-крупному прав. И в такой си-
туации что значит ослабленность 
института частной собственности? 
Означает, что ты не уверен в том, 
что получишь доход от этой част-
ной собственности. А что такое до-
ход? Это и есть снижение затрат, 
которое осуществляется за  счет 
новых технологий. Фундаменталь-
ный стимул к новым технологиям 
ослаблен. Это одна половина фун-
дамента.

Вторая половина фундамен-
та называется «антимонополь-
ная политика». То есть компании 
конкурируют за доступ к админи-
стративному ресурсу в десять раз 
больше, чем за доступ к новым тех-
нологиям. Это сейчас фундамент. 
И если мы всерьез хотим изменить 
картинку, надо добираться до фун-
дамента.

Но  помимо этого, поверь-
те, в каждой стране мира, вклю-
чая сверхлиберальные, существу-
ет сложнейшая система государ-
ственных мер поддержки иннова-
ционной экономики. Это система 
мер, дифференцированная по ста-
диям — одна для стартапа, другая 
для стадии роста. Там в фармацев-
тике система поддержки иннова-
ций фундаментально отличается 
от наноэлектроники или фотони-

ки. Это очень сложные системы, 
федеральные или региональные, 
с отраслевой дифференциацией. 
Мы начали их создавать. И кое-где, 
кстати говоря, сделали это очень 
успешно.

Мы все ругаем, да, не без осно-
вания. Но есть и за что похвалить. 
Я  считаю, что  реально создан-
ная правительством за последние 
пять — семь лет система государ-
ственной поддержки возобновля-
емой энергетики абсолютно рабо-
тоспособна. Она уже обеспечила 
создание двух отраслей в стране — 
солнечной энергетики и  произ-
водства продукции для  солнеч-
ной энергетики. Они бы не жили 
без этой системы. И в ближайшее 
время, как я всерьез надеюсь, она 
создаст еще четыре индустрии ря-
дом с солнечной энергетикой. По-
тому что создана вот такая пачка 
сложнейших работоспособных до-
кументов.
— Возможно ли развивать тех-
нологии здесь без трансферта 
западных технологий и  ком-
понентов?

— Во-первых, технологическая 
часть санкций — это довольно бо-
лезненная вещь. У нас по ряду про-
ектов это достаточно сильно уда-
рило. Во-вторых, у нас построе-
но 84 завода на сегодня. У нас нет 
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ни  одного проекта, который  бы 
рухнул из-за санкций. Санкции ос-
ложняют — да, уничтожают — нет. 
Скорее, для нас лично, для компа-
ний нашего типа, инновационных, 
более болезненная история — до-
ступ к финансовым ресурсам. Мы 
фактически получили закрытие 
всех западных вендорных капи-
талов — европейских, американ-
ских. И мы вынуждены поменять 
полушария: и полушария земного 
шара, и полушария головного моз-
га. Мы перешли на Восток. У нас 
фонды из Китая, мы всерьез ра-
ботаем с Японией, с Малайзией, 
с Ираном, потому что жизнь за-
ставила.
— В этом году 25 лет привати-
зации. Есть еще  вторая боль-
шая реформа, которую вы сде-
лали,  — реформа РАО «ЕЭС». 
Сейчас производители говорят, 
что нас опять к 2020–2025 го-
дам может ожидать дефицит 
мощности. Действительно ли 
это так?
— Мы начинали реформу в ситуа-
ции, когда во Владивостоке народ 
на костре еду готовил, — в февра-
ле 2002 года! Задача масштабного 
инвестиционного рывка была во-
просом жизни и смерти для элек-
троэнергетики России.

По итогам реформы в 2008 году 
за  один год было привлече-
но в  ходе 18 IPO $30 млрд част-
ных инвестиций в энергетику — 
1 трлн руб. Это позволило развер-
нуть за девять лет колоссальное 
строительство в энергетике, было 
введено более 30 тыс. МВт мощно-
стей, линий электропередачи, рас-
пределительных подстанций и так 
далее. Все это сняло проблему де-
фицита полностью. Нас даже кри-
тикуют за то, что избыточно много 
построили. Наверное, основания 
в этой критике есть, но для энер-
гетиков наличие резерва мощно-
стей — просто счастье.

Мы-то  жили жизнью, когда 
у  нас, чтобы не то  что  станцию, 
чтобы блок в ремонт вывести, нуж-
но было немыслимую ремонтную 
схему создать. Сейчас возмож-

ность не только в  ремонт выво-
дить. Сейчас у страны уникальное 
историческое окно для того, что-
бы совершить массовый вывод не-
эффективных мощностей. У  нас 
есть новая построенная парогазо-
вая станция с КПД под 60% и есть 
куча старых угольных станций 
с КПД 36%, которые никуда не вы-
тянуть. Выводить! Пока есть такая 
возможность, потому что дальше 
все равно наступит крест, он на-
ступит хотя бы потому, что старе-
ют мощности. Про 2020 год спорят, 
не все согласны, про 2023-й спорят, 
а про 2025-й — все согласны. В этом 
смысле сейчас нужно закладывать 
волну для второго инвестиционно-
го рывка.
— То есть еще инвестиции?
— Конечно. Другое дело, 
что  там  задача не  столько ро-
ста объема мощностей, сколько 
модернизации существующих. 
Но в целом мне кажется, что это 
Минэнерго и Минэкономики по-
нимают здраво и те меры, которые 
они готовят, мне кажется, разум-
ные, просто подзапаздывают.
— Вы как-то сказали, что не до-
делали эту реформу. Что  вы 
имели в виду?
— Несколько вещей, одну самую 
обидную. Мы в  ходе реформы 
построили оптовый рынок. Си-
бирская зона, российская зона, 
европейская зона. Вы будете сме-
яться — он работает. Никто не за-
мечает, что  когда в  Сибири вы-
сокая вода, цена электроэнергии 
на оптовом рынке иногда падает 
до нуля, как и должно быть, избы-
ток предложения — значит, падает 
цена. Но это основа сложной систе-
мы рынка, результатом которой 
должен был стать последний ры-
нок, самый главный. Розничный, 
рынок, при котором к вам с утра 
придет одна сбытовая компания: 
«Я  тебе продам по  сто», а  вече-
ром придет другая: «А я тебе про-
дам на 10 коп. дешевле», а потом 
еще одна. Конкуренция в сбытах — 
это главный итоговый результат, 
который оказал  бы фундамен-
тальное влияние на сдерживание 

темпов роста тарифов. Это послед-
няя часть, но уже десять лет про-
шло — до сих пор не сделали. Слов 
не хватает.

«Иванка еще вспомнит 
папочку лет через 30» 

— Спрашиваем вас как после-
довательного сторонника ра-
тификации российско-париж-
ского соглашения по  клима-
ту. Трамп объявил о  выходе 
из этих соглашений. Большин-
ство ваших коллег в РСПП были 
против ратификации париж-
ских соглашений. Есть ли смысл 
в самих соглашениях после вы-
хода Штатов?

— У вас дети есть?  Пройдет время, 
и они вас спросят. Климат — это вам 
не история про то, что в России бу-
дет потеплее и  мы будем зимой 
ходить без пальто. Климат — это, 
например, подъем уровня Миро-
вого океана на два метра. Вся се-
верная территория России попа-
дает под риски. Я летом прошлого 
года собирался в  поход на  Ямал, 
а там  произошло событие, кото-
рое не заметил почти никто, на-
зывается оно «сибирская язва». 
Десятки тысяч голов скота вынуж-
дены были перемещать. Насколь-
ко мне известно, были погибшие. 
Использовалось не  только МЧС, 
но  и  армия. Министр Скворцова 
вылетала. Но Ямал далеко, из Мо-
сквы не очень видно. Причина фун-
даментальная — сверхтеплое лето 
на Ямале. Вечная мерзлота, которая 
обычно опускается летом на 30–
40 см, в том году была примерно 

на 1,5 метра. Захоронения оленей, 
которые умерли 50–100 лет назад 
от сибирской язвы и всегда находи-
лись в вечной мерзлоте, оказались 
в зоне тепла. И мы получили такого 
масштаба удар, к которому вообще 
не были готовы. Эпидемии, смерчи, 
тайфуны, ураганы, затопления. Это, 
ребята, история более чем серьез-
ная. Это вам не ля-ля. Иными сло-
вами, у детей спросите, или они вас 
потом вспомнят. И Иванка Трамп 
лет через тридцать вспомнит сво-
его папочку, который принял те ре-
шения, о которых он объявил.
— Но все-таки правильнее ра-
тифицировать эти соглашения 
без  США или  договариваться 
еще раз со Штатами?

— Во-первых, выйдут они 
или не выйдут, если говорить все-
рьез, совершенно не  очевидно. 
Трамп выступил с классным поли-
тическим заявлением для своего 
электората: «Я такой: пацан ска-
зал, пацан сделал». Отлично, по-
лучил политические очки. Теперь 
дальше: процесс выхода юридиче-
ски не описан. Он и сам чуть-чуть 
уже съезжает, говоря: «В принципе 
мы попробуем передоговориться 
на  лучших условиях». Обращаю 
ваше внимание на то, что париж-
ские соглашения вступили в силу, 
юридически они уже действуют, 
с 2021 года начинается имплемен-
тация. Факт выхода Соединенных 
Штатов, даже если они юридиче-
ски выйдут до конца, не означает 
отмену соглашения.

Российская позиция состоит 
в том, что: а) мы подписали; б) мы 
движемся к ратификации; в) у нас 

есть утвержденный проект ша-
гов до 2019 года, который должен 
подготовить нас к  имплемента-
ции. Изменяется российская по-
зиция в связи с заявлением Трам-
па? Нет. Мы впервые за  долгие 
годы оказались в ситуации, когда 
Трамп своим мощным, глубоким 
решением повел страну в сторону 
противоположную, куда цивили-
зованное человечество идет, в сто-
рону стран-изгоев, а мы оказались 
цивилизованными, как вы види-
те. Если я правильно помню, у нас 
против парижского соглашения 
категорически выступают Сирия, 
Никарагуа и  Соединенные Шта-
ты. И все.

Кто победит

— Кто в итоге, на ваш взгляд, 
победит и  когда мы это пой-
мем: те люди, которые хотят 
реформ, или те люди, которые 
хотят консервировать тот го-
сударственный монополисти-
ческий капитализм, который 
у нас по идее создан?
— Я бывший молодой реформа-
тор. 
 — Вы вечный молодой рефор-
матор.
— Уже точно не молодой, и оче-
видно, что не реформатор.  Если 
всерьез отвечать на ваш вопрос,  
каков нужен состав реформ, более 
или менее это понятно здравым 
людям, всем, кроме, может быть, 
Сергея Глазьева. Вопрос скорее 
в другом. Если ты по-настоящему 
хочешь сделать этот набор мер, ко-
торые, как мне кажется, не могут 
отрывать экономическую полити-
ку от внутренней политики, вну-
треннюю от внешней — слишком 
все срослось, слишком все соеди-
нилось, — тогда ты должен так же 
всерьез и  по-настоящему отве-
тить на вопрос: полный перечень 
рисков такого масштаба преобра-
зования. Что такое потеря госу-
правления, извините, пожалуйста, 
я знаю очень хорошо. Не дай бог 
это пережить вообще — как управ-
ляющим, так и управляемым. 

«История, при которой мы ежегодно принимаем 

в рамках бюджета программу приватизации 

с объемом доходов от приватизации, который также 

ежегодно не выполняется, — ну она какая-то такая, 

нехорошая. Надо продолжать приватизацию»

*
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Как Великобритания ответит на рост террористической угрозы

Лондон попал под нож
ПАВЕЛ КОШКИН

В ночь на 4 июня в Велико-
британии прошли теракты, 
в результате которых по край-
ней мере семь человек погиб-
ли. Однако это не помешает 
консерваторам одержать по-
беду в предстоящих выборах, 
считают эксперты.

В ночь на воскресенье, 4 июня, в 
центре Лондона прошли два тер-
рористических акта. Как сообща-
ет Reuters со ссылкой на полицию 
Лондона, как минимум семь че-
ловек погибли, около 48 госпи-
тализированы. Десятки человек, 
в числе которых один сотрудник 
полиции, получили легкие ране-
ния. Напомним, что это уже вто-
рая за последний месяц террори-
стическая атака на Британию: ве-
чером 22 мая в результате взрыва 
на крытом стадионе в Манчестере 
погибли 22 человека и 59 получи-
ли ранения.

Как рассказывают очевидцы, 
около 23:00 по местному времени 
на Лондонском мосту фургон на-
ехал на пешеходов; затем он про-
должил движение до рынка Боро 
(Borough Market), где из транс-
портного средства вышли трое 
вооруженных охотничьими но-
жами мужчин и начали нападать 
на прохожих. Полицейские застре-
лили всех троих.  На телах терро-
ристов были обнаружены муляжи 
взрывных устройств. Личности 
исполнителей теракта пока неиз-
вестны. 12 человек задержаны в 
рамках расследования терактов в 
Лондоне. Об этом сообщает бри-
танская полиция в своем микро-
блоге в Twitter.

Российский президент Влади-
мир Путин, президент США До-
нальд Трамп, президент Франции 
Эмманюэль Макрон и канцлер Гер-
мании Ангела Меркель уже выра-
зили свои соболезнования всем 
пострадавшим от теракта в цен-
тре Лондона.

Это уже третий теракт в Вели-
кобритании за последние два с по-
ловиной месяца. «Настало время 
сказать «хватит — значит хватит!» 
<...> Наше общество должно про-
должать функционировать в соот-
ветствии с нашими ценностями. 
Но когда дело касается экстре-
мизма и терроризма, надо что-то 
менять», — сказала премьер-ми-
нистр Тереза Мэй после терактов 
в Лондоне. В частности, она при-
звала решать проблему безопас-
ности в общественных местах и 
быть более «жесткими», чтобы 
своевременно выявлять и предот-
вращать теракты. Это может по-
требовать «непростых» решений, 
так как в Великобритании сегод-
ня «слишком много толерантно-
сти к экстремизму». Мэй предло-
жила увеличить тюремный срок за 
попытки совершать террористи-
ческие акты.

Опасность заключается в том, 
что террористы подражают друг 
другу и используют самые «гру-
бые» способы нападения, подчер-

кнула Тереза Мэй. 22 марта тер-
рорист Халид Масуд протаранил 
на автомобиле толпу на Вестмин-
стерском мосту в центре Лондона, 
после чего напал на патрульного 
и был застрелен полицейскими. 
Всего тогда погибли шесть чело-
век, включая самого Масуда. Ата-
ки в центре Лондоне продолжают 
серию терактов в Европе, органи-
зованных религиозными экстре-
мистами. Один из нападавших, 
застреленных полицейским, кри-

чал: «Это за Аллаха!», сообщает 
The Economist, ссылаясь на очевид-
цев. «Как и заявляла премьер-ми-
нистр [Тереза Мэй], мы уверены, 
что они [теракты] были вдохнов-
лены радикальным исламизмом, и 
мы должны узнать, как произошла 
радикализация их взглядов», — ци-
тирует Reuters главу МВД Велико-
британии Эмбер Радд. Теракт вряд 
ли имеет прямую связь со взры-
вами в Манчестере, но исключать 
этого нельзя, сказала Радд.

Простота исполнения теракта в 
центре Лондона контрастирует со 
взрывом в Манчестере, на подго-
товку которого ушло больше вре-
мени и ресурсов, отмечает журнал 
The Economist. Это раскрывает 

«двойственную сущность» терро-
ристической угрозы в современ-
ном мире, продолжает издание. 
С одной стороны, террористы тща-
тельно готовятся, чтобы убить мак-
симальное количество человек, как 
это было на стадионе Манчестера. 
С другой — они используют прими-
тивные способы, о чем свидетель-
ствует теракты в Лондоне 4 июня. 
В первом случае всегда будет боль-
ше жертв, но такие теракты легче 
предотвратить силами спецслужб. 

Во втором случае жертв меньше, но 
их «сложнее предвидеть», заключа-
ет The Economist.

Уровень террористической 
угрозы в Великобритании нахо-
дился на предпоследнем, высо-
ком уровне (severe) до взрывов в 
Манчестере, после которых вла-
сти Великобритании подняли его 
до отметки «критический». Од-
нако 27 мая этот показатель сно-
ва опустили до уровня severe. Со-
гласно сайту Службы безопасности 
Великобритании, всего существу-
ет пять уровней угрозы: «низкий» 
(теракт маловероятен), «умерен-
ный» (теракт возможен, но его ве-
роятность низка), «значительный» 
(теракт может произойти), «высо-

кий» (вероятность атаки велика) и 
«критический» (теракт ожидается 
в любое время).

Теракты в Лондоне произошли 
за четыре дня до досрочных пар-
ламентских выборов в Великобри-
тании, которые состоятся 8 июня. 
Как и после взрывов в Манче-
стере, в воскресенье большин-
ство партий приостановили свои 
избирательные кампании. В их 
числе — Консервативная партия 
премьер-министра Терезы Мэй, 
Лейбористская партия, Либе-
рально-демократическая партия, 
Шотландская национальная пар-
тия и Партия «зе леных».

Партия независимости Велико-
британии (UKIP) отказалась прио-
станавливать предвыборную кам-
панию после терактов в Лондоне, 
как заявил в воскресенье глава 
партии Пол Наттолл. «После того 
как прошлой ночью на улицах на-
шей столицы исламистские тер-
рористы вновь убивали людей, 
для нас важнее — больше, чем ког-
да-либо раньше — противостоять 
этому злу с помощью демократи-
ческих принципов, которые сде-
лали эту страну тем, чем она яв-
ляется, — цитирует его заявление 
британский телеканал Sky News. — 
По этой причине я отказываюсь 
приостановить кампанию, пото-
му что это именно то, чего от нас 
хотят экстремисты».

Мэй объявила о досрочных 
парламентских выборах в середи-
не апреля, чтобы укрепить парла-
ментское большинство перед пе-
реговорами с ЕС по Brexit, нача-
ло которых намечено на 19 июня. 
В конце апреля социологическое 
бюро Ipsos Mori сообщило, что пре-

мьер-министр Мэй стала самым 
популярным политиком Велико-
британии за все время наблюде-
ний, с 1979 года. Почти две трети 
респондентов (61%) заявили, что 
считают именно ее наиболее под-
ходящей кандидатурой на пост 
главы правительства. Лидер офи-
циальной оппозиции лейборист 
Джереми Корбин получил лишь 
23% поддержки.

Общественное мнение очень 
волатильно, если судить по дан-
ным опросов, но если дела ка-
саются безопасности и борьбы с 
терроризмом, то британское об-
щество всегда отдает предпочте-
ние консерваторам, заявила РБК 
ведущий научный сотрудник 
Центра британских исследова-
ний Института Европы РАН Еле-
на Ананьева. «Сказать, что рей-
тинги Консервативной партии 
могут быть сильно поколеблены 
этим терактом, нельзя», — доба-
вила она.

Когда Мэй объявила о досроч-
ных парламентских выборах, 
рейтинг Консервативной партии 
превышал показатели лейбори-
стов примерно на 20%, рассужда-
ет эксперт. Однако сегодня преи-
мущество консерваторов снизи-
лось примерно до 10%, но связь 
между терактами и рейтингами 
проводить не стоит, подчеркнула 
она. Пока рано судить о результа-
тах выборов, поскольку на их ис-
ход во многом повлияет явка, но 
«большинство аналитиков склон-
ны полагать, что консерваторы 
одержат победу на выборах, одна-
ко не с таким преимуществом, как 
ожидала изначально Тереза Мэй», 
заключает Ананьева. 

Российский президент Владимир Путин, президент 

США Дональд Трамп, президент Франции Эмманюэль 

Макрон и канцлер Германии Ангела Меркель уже 

выразили свои соболезнования всем пострадавшим 

от теракта в центре Лондона
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Нападение в Лондоне стало уже второй за последний месяц террористической атакой на Великобританию
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Пять вопросов о выходе США из Парижского соглашения

Дональд Трамп работает на разогреве
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
СЕРГЕЙ ВИТЬКО

Президент Дональд Трамп объ-
явил о выходе США из Париж-
ского соглашения по климату. 
В том, что значит это решение, 
разбирался РБК.

1.
Что такое Парижское 
соглашение по климату?

Парижское соглашение было за-
ключено в 2015 году по итогам 
продлившейся почти две недели 
конференции в пригороде фран-
цузской столицы Ле Бурже. Съехав-
шиеся на открытие конференции 
мировые лидеры, среди которых 
были президент США Барак Обама, 
канцлер ФРГ Ангела Меркель, пре-
зидент России Владимир Путин, 
председатель КНР Си Цзиньпин 
и другие, говорили об историче-
ской ответственности нынешнего 
поколения, которое не должно до-
пустить глобального потепления. 
Для  этого и следовало принять 
соглашение, которое пришло бы 
на смену принятому в 1997 году 
Киотскому протоколу, обязавшему 
страны снизить или стабилизиро-
вать выбросы парниковых газов.

На открытии переговоров пре-
зидент Путин обещал, что вне зави-
симости от исхода конференции и 
даже в случае ее провала Россия все 
равно к 2030 году уменьшит вред-
ные выбросы до показателя 70% от 
базового уровня 1990 года. В ито-
ге документ, ставший первым гло-
бальным соглашением по клима-
ту, поддержали 195 стран мира, а 
148 стран, включая США, его к дан-
ному моменту ратифицировали.

Соглашение вступит в силу 
только в 2021 году. Пока не раз-
работан даже механизм его реа-
лизации, рассказал РБК советник 
и спецпредставитель президен-
та России по вопросам климата 
Александр Бедрицкий. Разрабо-
тать его подписанты должны к кон-
цу 2018 года.

Цель соглашения  — удержать 
рост средней температуры на пла-
нете в пределах 1,5–2°C по отноше-
нию к соответствующему показате-
лю доиндустриальной эпохи. Согла-
шение подразумевает сокращение 
выбросов парниковых газов и вы-

деление развивающимся странам 
$100 млрд в год для решения эколо-
гических проблем. После 2025 года 
планируется пересмотреть эту сум-
му в сторону увеличения.

Соглашение не носит юридиче-
ски обязывающего характера. США, 
по соглашению, взяли на себя обя-
зательства сократить к 2025 году 
выброс парниковых газов на 
26–28% от уровня 2005 года, а так-
же до 2020 года выделить $3 млрд на 
помощь беднейшим странам. Шта-
ты — второй по объему источник 
выбросов углекислого газа в мире 
после Китая. Согласно базе данных 
Европейской комиссии, в 2015 году 
выбросы США составили 5,1 млн т 
углекислого газа — это больше, чем 
«выхлоп» всех 28 стран Европейско-
го союза, вместе взятых. Китай, на-
против, получил право не снижать 
уровень выбросов до 2030 года.

2.
Почему Трамп 
решил выйти?

Выступая в Розовом саду Бело-
го дома в четверг, 1 июня, Трамп 
рассказал, что принял решение 
выйти из Парижского соглаше-
ния по климату, так как это его 
долг — «защитить Америку и ее 
граждан». Соглашение, по его 
словам, выгодно другим странам, 
а не США, ведь оно накладывает 
на страну «драконовское финан-
совое и экономическое бремя». 
В своем выступлении президент 
США привел подсчеты National 
Economic Research Associates, со-
гласно которым выполнение США 
обязательств приведет к потере 
2,7 млн рабочих мест к 2025 году, в 
том числе 440 тыс. мест в промыш-
ленности. «Это не то, что нам нуж-
но», — заявил Трамп, указав, что он 
был избран «представлять жителей 
Питтсбурга, а не Парижа».

Китай, негодовал Трамп, смо-
жет увеличивать объем выбросов 
в течение еще 13 лет, а Индия по-
лучит «миллиарды, миллиарды и 
сможет увеличить добычу угля в 
два раза к 2020 году». Пожаловался 
Трамп и на то, что США уже пере-
дали около $1 млрд в Зеленый кли-
матический фонд, созданный для 
помощи развивающимся странам. 
«Никто и близко столько не вло-
жил», — указал Трамп.

Даже если соглашение будет вы-
полнено в полном объеме, с его пол-
ным соблюдением всеми нациями, 
это приведет к снижению средней 
температуры всего лишь на 0,2 гра-
дуса по шкале Цельсия к 2100 году, 
сослался Трамп на исследование 
Массачусетского технологическо-
го института (MIT). «Ничтожное ко-
личество», — добавил он.

Однако представители MIT за-
явили Reuters, что президент не-
правильно понял их исследова-
ние. В опубликованной в апреле 
2016 года работе говорится, что в 
случае полного соблюдения усло-
вий Парижского соглашения сред-
няя годовая температура на Земле 
вырастет к 2100 году в диапазоне от 
0,6 до 1,1 градуса.

Несмотря на решение выйти из 
соглашения, Трамп заявил о готов-
ности вернуться в него, если удаст-
ся договориться о новых условиях 
для США или созвать переговоры 
по новому соглашению.

3.
Как мир отреагировал 
на решение США?

Перед тем как сделать заявление о 
выходе из соглашения, Трамп по-
звонил премьеру Великобритании 
Терезе Мэй, президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону, канцлеру 
ФРГ Ангеле Меркель и премьеру Ка-
нады Джастину Трюдо. Он уверил 
их в готовности продолжать работу 
по экологической теме. Однако по-
сле его выступления лидеры Фран-
ции, Германии и Италии выпустили 
совместное заявление, в котором 
сказали, что соглашение «непере-
сматриваемо». Президент Путин 
высказался не столь категорично. 
«Можно было бы и не выходить, 
потому что они [договоренности] 
носят рамочный характер. Можно 
было бы изменить обязательства 
США», — сказал он на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме, подчеркнув, что 
Трамп не отказывается от работы 
с проблемами климата и экологии.

Против решения Трампа высту-
пили представители американско-
го бизнеса, в частности Илон Маск, 
сооснователь и председатель со-
вета директоров Tesla, председа-
тель и исполнительный директор 
GE Джеффри Иммельт, председа-

тель и исполнительный директор 
Goldman Sachs  Ллойд Бланкфейн. 
Они заявили, что решение прези-
дента навредит экономике, так как 
рабочие места будущего в области 
чистой энергии будут создаваться 
в других странах. Не остался в сто-
роне и экс-президент США Барак 
Обама, активный сторонник согла-
шения. Он заявил, что нынешняя 
администрация «присоединяется 
к кучке стран, которые отрицают 
будущее».

4.
Что все это значит 
для России?

Россия подписала Парижское со-
глашение, но пока не ратифици-
ровала его. «Сейчас ведется работа 
по подготовке ратификации, но 
сначала нужно разработать стра-
тегию низкоуглеродного развития, 
план по адаптации и меры, кото-
рые необходимы для исполнения 
соглашения и связаны с нашими 
страновыми особенностями»,  — 
рассказал РБК советник президента 
Александр Бедрицкий.

Для России, по словам Бедриц-
кого, выход США из соглашения ни-
как не изменит ситуацию. Россия в 
соответствии с климатической кон-
венцией ООН относится к странам 
с переходной экономикой, поэто-
му она не несет обязательств по вы-
плате в Зеленый климатический 
фонд. Однако на добровольной ос-
нове РФ, по словам Бедрицкого, вы-
делила $10 млн на климатические 
проекты в менее развитых странах.

Выход США из соглашения при-
ведет к тому, что голос России в 
мировой дискуссии по изменению 
климата станет более веским, уве-
рен эксперт ВШЭ Андрей Суздаль-
цев. По его словам, Россия так и не 
ратифицировала Парижское согла-
шение, поскольку оно носит больше 
политический характер, чем кон-
кретно-экологический. «Мы пре-
красно понимаем, насколько это 
противоречивый документ. В этом 
документе лежат амбиции некото-
рых наших сложных партнеров — 
Франции и Германии. Сфера оз-
доровления окружающей среды 
быстро оказалась сферой крупной 
политической игры, закулисной за-
частую. Мы решили в эту игру пока 
не вступать», — пояснил эксперт.  

5.
Что изменится в принципе?

Несмотря на выход США, в согла-
шении остается почти 200 стран, 
которые остаются ему привер-
женными, отмечает Bloomberg. 
Согласно правилам соглашения, 
США должны дождаться 2019 года, 
чтобы подать заявление на вы-
ход, а сам выход может состояться 
только через год после того. Учи-
тывая временные рамки, членство 
США в соглашении станет одной 
из тем президентской кампании 
2020 года, прогнозирует агентство.

С трудностями, согласно Bloom-
berg, могут столкнуться компании, 
которые работают на экспорт, так 
как страны-импортеры могут по-
высить тарифы, связанные с вы-
бросами парниковых газов при 
производстве таких товаров. Вы-
ход США из соглашения пока при-
нес только «эмоциональный и мо-
ральный ущерб», говорит Бедриц-
кий. Единственным на данный мо-
мент последствием станет отказ от 
выплат в фонд.

«Совершенно очевидно, что без 
участия США Парижское соглаше-
ние будет недееспособным, пото-
му что США — один из крупней-
ших эмитентов выбросов», — был 
более категоричен помощник рос-
сийского президента Андрей Бе-
лоусов.

«Трамп фактически идет про-
тив объективных технологических 
трендов, когда весь мир переходит 
на новый технологический уклад. 
Это [решение] не имеет никако-
го экономического смысла. Бо-
лее того, это противоречит эконо-
мике США», — заявил руководи-
тель энергетической программы 
«Гринпис России» Владимир Чу-
пров. Он пояснил, что в США воз-
обновляемая энергетика «растет 
семимильными шагами и обеспе-
чивает Штаты рабочими местами». 
«В отличие от угольной энергети-
ки, ради которой Трамп и выходит 
из Парижского соглашения, где ко-
личество рабочих мест и доля ВВП 
стремительно падает», — считает 
эколог. Таким образом, президент 
США фактически поставил в зону 
риска развитие возобновляемой 
энергетики в США, освободив эту 
нишу для Китая, Европейского со-
юза и Индии. 

Э К О Л О Г И Я
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Saudi Aramco заинтересовалась инвестициями в РФ и СП с «Роснефтью»

Саудовцы ищут нефть в России
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО, 
НАТАЛЬЯ КНЯЖЕВИЧ

Saudi Aramco изучит проек-
ты, в которые могла бы вой-
ти совместно с «Роснефтью», 
рассказал РБК председа-
тель ее совета директоров 
Халид аль-Фалих. Он так-
же встретился с совладель-
цем НОВАТЭКа Леонидом 
Михельсоном.

Видел Сечина, 
не видел Ямал

В преддверии Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума (ПМЭФ) министр 
энергетики, промышленности и 
природных ресурсов Саудовской 
Аравии и председатель совета 
директоров Saudi Aramco Халид 
аль-Фалих обсудил с главным ис-
полнительным директором «Ро-
снефти» Игорем Сечиным пер-
спективы сотрудничества обеих 
компаний. Как стало известно 
РБК, аль-Фалих также встретил-
ся с предправления российской 
крупнейшей частной газовой 
компании НОВАТЭК Леонидом 
Михельсоном и даже хотел по-
сетить Ямал, где НОВАТЭК соби-
рается запустить первую очередь 
проекта по сжижению газа «Ямал 
СПГ» в конце 2017 года. Как рас-
сказал в интервью РБК аль-Фа-
лих, Saudi Aramco заинтересова-
на в сотрудничестве с российски-
ми нефтегазовыми компаниями 
как за пределами, так и внутри 
России.

«К сожалению, нам не уда-
лось приземлиться на Ямале 
из-за погоды, но мы все равно 
получили представления о воз-
можностях компании. В целом 
я могу сказать с уверенностью, 
что всё, что я увидел за послед-
ние два-три дня, говорит о се-
рьезных технических возможно-
стях российской индустрии», — 
сказал он.

Инициатива показать аль-Фа-
лиху Ямал и порт Сабетта исхо-
дила от Минэнерго, рассказал 
РБК источник, близкий к участ-
никам переговоров. Источник, 
близкий к Минэнерго, это под-
твердил: «Министр Александр 
Новак предложил своему сау-
довскому коллеге посмотреть 
проекты в Арктике еще на встре-
че ОПЕК в Вене».

По словам аль-Фалиха, кото-
рый также является председа-
телем совета директоров Saudi 
Aramco, госкомпания Саудов-
ской Аравии «будет совместно с 
«Роснефтью» искать потенциал 
для инвестиционных возмож-
ностей, а также будущего разви-
тия для дополнительной прибы-
ли, которую обе компании мо-
гут получить при помощи созда-
ния совместного предприятия». 
Компания также рассмотрит ин-
вестиции в России, прежде всего 
в химической области и в нефте-

переработке, где у Saudi Aramco 
есть большой потенциал.

«Мы приглашали господина 
Сечина в Саудовскую Аравию, 
он приезжал и своими глазами 
видел возможности крупнейшей 
нефтегазовой компании в мире 
Saudi Aramco. Мы продолжили 
общение в Москве, в штаб-квар-
тире «Роснефти». Стороны по-
делились своими соображени-
ями по увеличению дохода для 
наших акционеров. Есть много 
возможностей, например, для 
торговли — «Роснефть» крупный 
глобальный продавец нефти, а у 
Saudi Aramco — большая сеть НПЗ 
по всему миру — они могут пе-
рерабатывать сырье «Роснефти». 
Это был один из вопросов, кото-
рые мы обсуждали», — рассказал 
аль-Фалих.

«Я думаю, это начало фазы из-
учения, после которой я надеюсь 
на конкретные проекты и, как я 
говорил ранее, увеличение объ-
емов торговли»,  — резюмиро-
вал он.

У «Роснефти» пока нет про-
ектов с Saudi Aramco. ЛУКОЙЛ в 
мае сообщил о выходе из проекта 
в Саудовской Аравии, где он вел 
бурение вместе с Saudi Aramco. 
«Saudi Aramco забирает пробу-
ренные нами скважины, но мы 
договорились, что останемся пар-
тнерами и будем координировать 
свою деятельность на внешних 
проектах. Мы заинтересованы в 

совместных проектах в третьих 
странах: есть Ирак, другие. Сау-
довская Аравия в лице министер-
ства заинтересована, чтобы Saudi 
Aramco в том числе участвовала в 
международных проектах», — го-
ворил журналистам глава компа-
нии Вагит Алекперов (цитата по 
«Интерфаксу»).

Недавно госкомпания Саудов-
ской Аравии объявила о подпи-
сании многомиллиардных согла-
шений с нефтегазовыми компа-
ниями США.

Миссия 
еще не закончена

Соглашение о сокращении добы-
чи нефти, о продлении которого 
до конца марта 2018 года мини-
стры 24 стран, включая Россию, 
договорились 25 мая в Вене, сни-

зило запасы нефти Саудовской 
Аравии, сказал аль-Фалих. Он 
ждет баланса на нефтяном рын-
ке к концу четвертого квартала.

«Объемы наших запасов сни-
зились. В наших хранилищах ра-
бочие запасы, которые позволяют 
отправлять танкеры по расписа-
нию, и наши зарубежные храни-

лища тоже заполнены минималь-
но — так, чтобы мы могли обеспе-
чить поставки по действующим 
контрактам», — пояснил он. Он 
полагает, что и у других стран 
ОПЕК, которые также владеют 
плавучими хранилищами нефти, 
большинство запасов распрода-
но после заключения соглашения 
в январе этого года. «Так что мы 
уверены, что запасы, находящи-
еся за пределами коммерческих 
сделок, — те, что раньше храни-
лись в танкерах или резервы про-

изводителей, — уже ликвидиро-
ваны. И это закладывает основу 
для резкого уменьшения торго-
вых запасов в ближайшие шесть 
месяцев».

Саудовского министра не 
устраивает текущая цена на 
нефть, потому что она ограни-
чивает дальнейшие инвестиции 
в добычные проекты нефтяных 
компаний по всему миру: «Я счи-
таю, что нынешняя цена недо-
статочна для того, чтобы такие 
инвестиции происходили. Она 
должна быть выше — и необходи-
ма уверенность, что она останет-
ся на таком же уровне. И поэтому 
наша миссия еще не закончена».

По мнению аль-Фалиха, спрос 
на нефть может возрасти на 
3–5  млн барр. в течение одно-
го—трех лет. Он не видит угрозу 
в росте сланцевой добычи: «Если 
компании, добывающие сланце-
вую нефть, поставят 400–500 тыс. 
барр., останется еще много про-
странства для России, Саудов-
ской Аравии и других произво-
дителей. Также надо помнить, 
что есть страны, где добыча сни-
жается». Так что сланцевый фе-
номен, если, конечно, не случится 
его взрывное развитие и не поя-
вятся объемы, которые рынок не 
сможет переварить, — это здоро-
вая вещь, с которой мы сможем 
сосуществовать долгое время, от-
метил министр энергетики Сау-
довской Аравии. 

Соглашение о сокращении добычи нефти, 

о продлении которого до конца марта 2018 года 

министры 24 стран, включая Россию, 
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Саудовской Аравии, сказал аль-Фалих. 

Он ждет баланса на нефтяном рынке к концу 

четвертого квартала

А К Т И В Ы

Ф
О

ТО
: Д

м
ит

р
ий

 С
ер

еб
ря

ко
в/

ТА
С

С

Председатель совета директоров Saudi Aramco Халид аль-Фалих считает, что нынешняя цена на нефть ограничивает 
дальнейшие инвестиции в проекты добычи нефтяных компаний по всему миру
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Акционер продаст долю в автомобилестроительной компании

На АвтоВАЗе кончается эпоха «Ренессанса»
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА,  
АЛЕНА РУССКИХ

Глава «Ростеха» Сергей Чеме-
зов сообщил об изменении 
структуры собственников 
АвтоВАЗа. По его словам, 
«Ренессанс Капитал», кото-
рому принадлежит 24,09% 
компании, продаст свою долю, 
а «Ростех» и Renault-Nissan 
перейдут к прямому владению 
кон церном.

«Ренессанс Капитал» как финансо-
вый инвестор в определенный мо-
мент выйдет из числа акционеров 
АвтоВАЗа, сообщил глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов на брифинге в рам-
ках Петербургского международ-
ного экономического форума. Кон-
трольный пакет, по словам Чеме-
зова, останется у альянса Renault-
Nissan и миноритариев, которые не 
будут продавать акции. Когда про-
изойдет выход и кто сможет полу-
чить пакет «Ренессанс Капитала», 
Чемезов не уточнил. В Renault в 
субботу, 3 июня, не ответили на за-
прос РБК. В «Ренессанс Капитале» 
отказались от комментариев.

Альянс Renault-Nissan и «Ро-
стех» в начале 2016 года начали об-
суждать докапитализацию завода 
из-за серьезных долгов АвтоВАЗа. 
По итогам 2015 года автоконцерн 
получил рекордный убыток в раз-
мере 73,9 млрд руб. В течение года 
ситуация только ухудшалась и по 
итогам января—сентября 2016 года 
общий долг АвтоВАЗа составил 
104 млрд руб. В рамках финансового 
оздоровления в декабре 2016 года 
АвтоВАЗ провел первый этап ре-
структуризации долга. По открытой 
подписке автоконцерн разместил 
2,9 млрд акций и привлек 26,1 млрд 
руб, из них больше половины ушло 
к акционерам — 1,65 млрд акций 
общей стоимостью 14,89 млрд руб. 
Тогда в число акционеров Авто ВАЗа 
вошла кипрская «дочка» «Ренес-
санс Капитала» (подконтрольного 
группе ОНЭКСИМ Михаила Про-
хорова)  — Renaissance Securities. 
Кипрская компания приобрела 
1,25 млрд акций за 11,25 млрд руб, 
что составляет 24,09% капитала за-
вода. Доля Alliance Rostec Auto BV 
(СП «Ростеха» и альянса Renault-
Nissan) снизилась с 74,5 до 64,6%. 
Внутри СП (по подсчетам РБК) 

доли распределились следующим 
образом: «Ростех» — 21,2% (было 
24,5%), Renault-Nissan  — 40,7% 
(было 47,04%). После первого этапа 
допэмиссии долг компании соста-
вил около 86 млрд руб.

Как позже стало известно, «Ре-
нессанс Капитал» купил пакет на 
деньги Renault. Детали допэмис-
сии Renault раскрыла в отчете за 
2016 год. Автопроизводитель про-
финансировал участие в допэмис-
сии Alliance Rostec Auto. Renault 
также предоставила СП кредит для 
покупки финансового инструмента 
стоимостью €180 млн, в значитель-
ной степени обеспеченного долей 
в АвтоВАЗе, несмотря на то что это 
не делает Alliance Rostec Auto B.V. 
законным владельцем каких-либо 
акций АвтоВАЗа. Как писали в мар-
те «Ведомости», указанная в отчете 
Renault сумма — €180 млн по кур-
су на конец декабря — эквивалент-
на 11,25 млрд руб., потраченным 
Renaissance Securities (Cyprus) на 
покупку акций АвтоВАЗа. Совпа-
дает и размер пакета  — 24,09%. 
Представители «Ренессанс Капи-
тала» и Renault не комментируют 
эту сделку.

Второй этап допэмиссии на-
чался в марте. 10 марта ФАС одо-
брила приобретение голосующих 
акций АвтоВАЗа Alliance Rostec 
Auto, в результате которого доля 
акций, находящихся в распоря-
жении холдинга, превысит 75%. 
20  марта акционеры АвтоВАЗа 
одобрили размещение 9,25 млрд 
акций по закрытой подписке об-
щей стоимостью 46,25 млрд руб. 
Потенциальным приобретателем 
акций назван Alliance Rostec Auto 
B.V. В результате допэмиссии авто-
концерн может привлечь порядка 
95,275 млрд руб.

Как уточнил на брифинге Чеме-
зов, второй этап допэмиссии бу-
дет завершен в июле. «Будут кон-
вертированы наши долги («Росте-
ха». — РБК) — 51 млрд руб, Renault-
Nissan — 32 млрд руб, в результате у 
нас останется 25% акций, у Renault-
Nissan  — около 75%, доля СП 
(Alliance Rostec Auto B.V. — РБК) — 
почти 99%», — сказал Чемезов. На 
этом финансовое оздоровление ав-
токонцерна будет закончено. При 
этом, по словам Чемезова, через 
1–1,5 года «Ростех» планирует лик-
видировать СП Alliance Rostec Auto 

B.V. и перейти к прямому владению 
АвтоВАЗом с Renault-Nissan в про-
порции 25 на 75.

Глава «Ростеха» также отметил, 
что авторынок начал расти (в апре-
ле рост составил 7%, по данным Ас-
социации европейского бизнеса)   
и предприятие должно выйти на 
позитивные финансовые показа-
тели или в ноль к концу года. Чи-
стый убыток АвтоВАЗа по МСФО 
по итогам 2016 года снизился на 
39,3% и составил 44,8 млрд руб. 
(против 73,9 млрд руб. годом ра-
нее). По итогам первого квартала 
чистый убыток концерна по МСФО 
сократился втрое, до 2,8 млрд руб. 
С учетом  финансовых проблем Ав-
тоВАЗа рано или поздно акционер 
должен был выйти из непрофиль-
ного для себя актива, говорит РБК 
аналитик компании «Алор Брокер» 
Кирилл Яковенко. «В целом актив 
интересен разве что основным ак-
ционерам и по совместительству 
кредиторам, то есть «Ростеху» и 
Renault-Nissan. Таким образом, 
круг возможных приобретателей 
[доли «Ренессанса»]  в  общем-то 
ограничивается именно ими», — 
считает он. 

С Д Е Л К А
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Какие трудности возникают при открытии частной школы

Урок выживания
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Предприниматель и мать 
троих детей Лола Шурыгина, 
задумавшая открыть част-
ную школу, сначала пережила 
разрыв с бизнес-партнером, 
затем в последний момент ли-
шилась помещения, но все-та-
ки реализовала свою мечту.

«Сначала мы просто хотели со-
здать лучшую школу для своих 
детей. Но затем поняли, что это 
может стать бизнесом», — гово-
рит основательница школы «Ма-
карун» 35-летняя Лола Шурыгина. 
Она окончила Национальный уни-
верситет Узбекистана по специ-
альности «экономист-междуна-
родник», перебралась в Москву и 
в 2008 году основала ООО «Пер-
вый тендер» — агентство, которое 
занимается управленческим кон-
салтингом и услугами по органи-
зации торгов. Сейчас компанией 
владеет и управляет ее муж Сер-
гей Шурыгин.

Первую попытку построить биз-
нес, связанный с обучением, Шу-
рыгина предприняла в 2015 году. 
Тогда она присоединилась к своей 
знакомой Дарье Дубровиной, ко-
торая собирала класс для обучения 
детей по методике Владимира Жо-
хова, — это система преподавания 
в младших классах, когда матери-
ал излагается с помощью слайдов 
и презентаций.

В июле Лола и Дарья собрали ро-
дителей, заинтересованных в та-
ком обучении, и зарегистрировали 
ООО «Альтернатива», доли распре-
делили 50 на 50. За пару месяцев до 
1 сентября собрали 55 детей, а к де-
кабрю у них было уже три класса, в 
которых учились 97 первоклашек.

Однако по мере роста бизнеса 
Шурыгина и Дубровина всё чаще 
спорили и не могли прийти к еди-
ному мнению, как развивать шко-
лу. «Две женщины не поделили 
одну кухню», — вспоминает Лола. 
Конфликт был болезненным и про-
должался несколько месяцев, рас-
сказала РБК Дарья.

Как-то Шурыгина опубликова-
ла в Facebook свои впечатления об 
уроке письма и чтения и навлек-
ла на себя гнев автора методики 
Владимира Жохова, который, по 
ее словам, посчитал посты утеч-
кой конфиденциальных данных и 
пригрозил школе закрытием. Сам 
Жохов отказался комментировать 
этот инцидент.

В итоге весной 2016 года Шу-
рыгина продала Дубровиной свою 
долю в уставном капитале, а так-
же получила дивиденды после рас-
пределения прибыли. По словам 
Дубровиной, выплата составила 
порядка 350 тыс. руб.

Школа за два месяца

После этого Шурыгина ушла в де-
крет и родила третьего сына, но не 
оставила замысла открыть свою 

школу. В июне 2016-го ее знако-
мая, владелица бизнес-центра 
«Москва-Сокол» на Ленинград-
ском проспекте, предложила низ-
кую арендную ставку (какую, Шу-
рыгина не разглашает, ссылаясь на 

личную просьбу хозяйки) на подхо-
дящее помещение, и она решила не 
откладывать мечту в долгий ящик.

На этот раз Шурыгина стала 
искать уже не партнеров, а наем-
ных сотрудников, которые помог-
ли бы ей поднять проект. «Когда я 

решила, что открываю школу, то 
опубликовала на Facebook запрос, 
не хочет ли кто-нибудь посидеть 
со мной в кафе и провести «моз-
говой штурм». Откликнулось по-
рядка шести человек, почти все — 

директора детских проектов», — 
вспоминает Лола. Среди них была 
Екатерина Сикорская, экс-соуч-
редитель развивающего детского 
центра «Солнечный город», рабо-
тающего по методике Монтессо-
ри, впоследствии она стала испол-

нительным директором школы и 
заместителем Шурыгиной. «Катя 
была самой молчаливой на той 
встрече, — вспоминает Лола. — Я 
ее спросила: почему вы все время 
молчали? А она говорит: «А чего 
болтать? Делать надо!» И я поня-
ла, что мы сработаемся».

Шурыгина и Сикорская первым 
делом объявили набор в новую 
школу и начали искать учителей. 
Большинство родителей пришли 
через «сарафанное радио» — кто-
то знал Шурыгину или Сикорскую 
по предыдущим проектам, кто-то 
заинтересовался объявлением в 
Facebook. С поиском учителей воз-
никли проблемы: Шурыгина пере-
брала более 80 резюме и провела 
десятки собеседований, но подхо-
дящий педагог начальных классов 
никак не находился. «Мы искали 
человека, знакомого с методикой 
развивающего обучения, кото-
рый уже применял бы ее на прак-
тике, чтобы у него была приятная 
внешность, грамотная речь, жела-
ние учиться и расти. При таком ко-

личестве требований очень сложно 
было найти учителя без признаков 
эмоционального выгорания», — го-
ворит Шурыгина. В итоге опять по-
мог Facebook: там не только нашли 
учителя, но и впоследствии собра-
ли бóльшую часть персонала, рас-
сказала Екатерина Сикорская.

Но судьба проекта снова повис-
ла на волоске: хозяйка помещения 
не смогла договориться с партне-
рами и попросила Шурыгину съе-
хать. Найти новое помещение и от-
ремонтировать его за месяц до на-
чала учебного года казалось делом 
безнадежным. А в ремонт Шурыги-
на уже вложила 450 тыс. руб. (впо-
следствии их удалось компенсиро-
вать лишь частично). «Положение 
было отчаянным», — говорит Лола.

Однако ей повезло: в базе не-
движимости ЦИАН она нашла 
бывшее здание Московского ин-
ститута управления, которое под-
ходило под образовательные цели. 
«Еще месяц мы согласовывали до-
говор аренды и только 10 сентября 
начали ремонт»,  — вспоминает 

Стоимость обучения в школе 

начинается от 30 тыс. руб. в месяц, 

максимальная цена с продленкой 

и кружками — 46 тыс. руб. Детский сад 

обходится родителям в 29 тыс. руб.

Команда школы «Макарун» — 39 сотрудников, включая 30 учителей, двух тьюторов-ассистентов и администраторов. При этом в 2016/17 году 
в школе учились всего 17 детей, еще семь малышей ходили в детский сад. На фото: основатель «Макаруна» Лола Шурыгина
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она. Официальное начало учебно-
го года было уже позади, поэтому 
часть родителей, которые собира-
лись в «Макарун», отдали своих де-
тей в другие школы. Остальным 
Лола клятвенно пообещала запу-
ститься в начале октября.

Название «Макарун» Шурыги-
на придумала сама. «Поначалу мы 
немного сомневались, подойдет ли 
это странное слово, — вспоминает 
Екатерина Сикорская. — Муж меня 
спросил, как называется шко-
ла, куда я иду работать. — «Мака-
рун». — А что это? — И тут моя доч-
ка говорит: это же такие вкусные 
круглые печеньки! И стало понят-
но, что название сработает».

На подготовку оставалось так 
мало времени, что часть процес-
сов пришлось «допиливать» уже 
после запуска, вспоминает Шуры-
гина. Но 3 октября 2016 года шко-
ла «Макарун», как и было обещано, 
открыла двери. На открытие одна 
из родительниц испекла огром-
ный торт с теми самыми миндаль-
ными печеньками.

Школьная экономика

Общий бюджет проекта составил 
8,75 млн руб. По словам Шурыги-
ной, 7 млн руб. из этой суммы — 
субсидия департамента науки и 
промышленности Москвы на со-
здание центров молодежного ин-
новационного творчества. Тут Лоле 
пригодился предыдущий опыт ра-
боты с тендерной документацией. 
По ее словам, получить субсидию 
не так сложно, как кажется многим: 
«Достаточно подать заявку на кон-
курс, она рассматривается комис-
сией, и если доказываешь намере-
ние реализовать проект, это, как 
правило, находит отклик».

В первой половине дня «Мака-
рун» работает как школа, а после 
обеда в центре открываются ма-
стерские и научные лаборатории, 
где дети занимаются творчеством, 
от рисования до 3D-моделирова-
ния и робототехники. На оборудо-
вание лабораторий и пошла бóль-
шая часть субсидии, остальное по-
тратили на ремонт и закупку ме-
бели. Кроме того, одну из комнат 
в здании отвели под детский сад.

Около 1,75 млн руб. Шурыгина 
вложила из собственных средств 
вместе с мужем Сергеем Шурыги-
ным, который стал единственным 
учредителем школы (ООО «Техни-
кум»). «Муж принял мое желание 
основать школу как неизбежность, 
но согласился в этом участвовать, 
когда понял, что танк поехал и не 
разбирает дороги», — смеется Лола.

После запуска в школу при-
шлось вложить еще около 2 млн 
руб. «Нам важно было организо-
вать комфортную среду, а это под-
разумевает множество мелочей, 
которые формируют комфорт ро-
дителя и ребенка, — купить доску 
объявлений, светильники, перепа-
хать землю перед зданием, поста-
вить заборчик», — говорит она.

Сейчас операционные расходы 
школы составляют 1,3 млн руб. в ме-
сяц, бóльшая часть из которых идет 
на аренду и ФОТ. Команда «Мака-
руна» насчитывает 39 человек по-
стоянных и временных сотрудни-
ков, включая 30 учителей (11 — на 
основной блок и 17 — на дополни-
тельный, мастерские и кружки), 
двух тьюторов-ассистентов и адми-
нистраторов. На аренду помещения 
площадью 430 кв. м уходит пример-
но 400 тыс. руб., на зарплаты — бо-
лее 700 тыс. руб. с учетом налогов.

В 2016–2017 учебном году в 
школе учились 17 детей в двух 
классах — первом и втором, еще 
семь дошкольников росли в дет-
ском саду, в основном это младшие 
братья и сестры учеников «Мака-
руна». По идее, число детей может 
быть больше в несколько раз без 
существенного увеличения затрат. 
По словам Шурыгиной, на одного 
педагога может приходится тро-
е-пятеро детей. Чтобы привлечь 
новых школьников на следующий 
учебный год, весной 2017-го хо-
зяйка школы начала рекламную 
кампанию через «Яндекс.Директ» 
и социальные сети.

«При запуске я слишком сильно 
полагалась на «сарафанное радио». 
Если бы мы тогда вложились в ре-
кламу, возможно, сейчас уже были 
бы в плюсе», — говорит Шурыги-
на. По ее словам, сейчас школа ра-
ботает с операционным убытком 
около 400 тыс. руб. в месяц, однако 
к сентябрю этого года планирует 
выйти на операционную прибыль, 

поскольку на следующий учебный 
год же заключила 20 контрактов, а 
всего планирует принять 40 учени-
ков. При этом пик спроса обычно 
приходится на август. Это уже вы-
водит проект в плюс. Отбить ин-
вестиции школа может через два-
три года, рассчитывает Шурыгина.

Стоимость обучения в школе 
начинается от 30 тыс. руб. в ме-
сяц, максимальная цена с прод-
ленкой и кружками — 46 тыс. руб. 
Детский сад обходится родителям 
в 29 тыс. руб.

На «испытательном 
сроке»

Запуск частной школы предпо-
лагает соблюдение обязательных 
требований. Во-первых, необхо-
димы лицензия и государствен-
ная аккредитация, позволяющая 
выпускать собственные аттестаты. 
Чтобы ее получить, школа должна 
осуществить хотя бы один выпуск 
учеников. «Государство здесь защи-
щает интересы потребителя обра-
зовательных услуг. Тут дело в неко-
ем испытательном сроке, который 
должна пройти школа, чтобы пока-
зать, что она не однодневка, не нач-
нет штамповать дипломы», — гово-
рит председатель правления «Лиги 
образования» Сергей Сафронов.

Пока «испытательный срок» не 
пройден, а первого выпуска еще 
ждать и ждать, частые школы не-
редко работают в формате досу-
говых и развивающих центров 
образования, что не требует ли-
цензирования. Это не значит, что 
официально ученики не получают 
знаний по программе. Например, 
дети из «Макаруна» числятся на 
домашнем обучении в аккредито-
ванной частной школе «Наши пе-
наты». Это обходится «Макарун» 
примерно в 42 тыс. руб. в год (по 
2,5 тыс. на ребенка). «Нам два-три 
раза в год присылают контроль-
ные, мы их выполняем, пересы-
лаем, их проверяют, выставляют 
оценки в электронный дневник 
и заносят в личное дело каждого 
ученика», — говорит Шурыгина.

Сергей Сафронов говорит, что 
многие частные школы начинают 
работать по такой схеме: «Полу-
чение лицензии — процесс слож-
ный и долгий, а нужно опробовать 
бизнес-модель, наладить образо-
вательный процесс. По сути, это 
тест-драйв до того момента, пока 
проект не станет большим и его 
не надо преобразовывать в нечто 
формальное».

Во-вторых, зарегистрированная 
общеобразовательная школа долж-
на функционировать как неком-
мерческая организация. По закону 
«О некоммерческих организациях» 
она хотя и может получать прибыль, 
но не имеет права распределять ее 
между учредителями. Таким об-
разом, основатели частной школы 
обязаны реинвестировать всё за-
работанное в развитие. «Школа — 
это же не столовая, где можно каж-
дый пирожок с накруткой 100–200% 
продавать. Практически всё, что 
нам приносят родители, позволяет 
нам выйти «в ноль», покрывая ос-
новные расходы. Если что-то оста-
ется, это уходит на развитие шко-
лы», — рассказал Владимир Андре-
ев, директор петербургской частной 
школы «Обучение в диалоге», кото-
рую он основал в 1988 году.

Но возможность превратить 
школу в полноценный бизнес 
все-таки есть. Если зарабатывать на 
уроках нельзя, то на продленке, до-
полнительных курсах, услугах пси-
холога и логопеда можно. По словам 
Шурыгиной, сейчас на выручку от 
дополнительных услуг приходится 
примерно 25% общих доходов, в бу-
дущем она планирует довести эту 
цифру минимум до 60%. Лола также 
намерена разделить школу на два 
юрлица — НОУ (некоммерческое 
образовательное учреждение с ли-
цензией и аккредитацией) и ООО. 
Таким образом можно будет отде-
лить образовательную часть от ком-
мерческой и иметь возможность 
выводить прибыль.

Бизнес 
или подвижничество

В Москве работают 158 аккреди-
тованных частных школ и дет-
ских садов, рассказала РБК пред-
седатель московского отделения 
Ассоциации некоммерческих об-
разовательных организаций Ка-
рина Чернякова. Большинство из 
них были основаны еще в 1990-е. 
Еще несколько десятков новых 
работают без аккредитации, на-
пример, как организации допол-
нительного образования или дет-
ские клубы.

Стоимость обучения во многом 
зависит от района: в «рабочих» обу-
чение стоит от 27–35 тыс. руб. в ме-
сяц, в более престижных — от 45 тыс. 
В крупнейших и наиболее извест-
ных частных школах столицы, на-
пример в Павловской гимназии или 
Ломоносовской школе, стоимость 
обучения превышает 150 тыс. руб. 

в месяц. Для района станции метро 
«Сокол», где располагается «Мака-
рун», базовая цена 30 тыс. руб. ка-
жется достаточно демократичной.

Несмотря на высокие цены, част-
ные школы — это не столько бизнес, 
сколько подвижничество, возмож-
ность заниматься любимым делом 
без бюрократии, с которой сталки-
ваются сотрудники государствен-
ных школ, считает Карина Черня-
кова: «Бóльшая часть давно работа-
ющих частных школ Москвы — это 
авторские заведения, которые со-
здавали сами педагоги, и эти руко-
водители создали для себя и своих 
сотрудников довольно высокоопла-
чиваемые рабочие места».

Со спросом проблем нет, уверя-
ет Чернякова: «В государственных 
школах учителя разучились рабо-
тать. Раньше, если ребенок что-то 
не понимал, учитель оставлял его 
после уроков, занимался с ним, а 
сейчас это отдельная услуга». Поэ-
тому многие делают выбор в поль-
зу частных школ, где детей в чис-
ле прочего кормят два-три раза в 
день, а учителя делают с ними уро-
ки на продленке.

Частные школы привлекатель-
ны атмосферой, которая в них соз-
дается, уверен Сергей Сафронов из 
«Лиги образования»: «Есть, конеч-
но, школы-комбинаты, которые 
предлагают дежурный коктейль 
из популярных на рынке услуг, но 
обычно частные школы удовлетво-
ряют потребности тех родителей, 
которые задумываются о том, ка-
кую систему воспитания для сво-
его ребенка выбрать, какие идеи 
заложить». 
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Чему учат в школе «Макарун»

Обучение строится по 
традиционной модели, 
но есть и различия. 
Во-первых, учителя ве-
дут уроки по учебни-
кам для развивающего 
обучения, проводят 
факультативы по чте-
нию, используют ори-
гинальную методику 
выработки у ребенка 
красивого почерка. 
Во-вторых, в школе 
действует тьюторский 
подход: каждый пред-
мет ведет отдельный 

педагог, а работать 
ему помогает тью-
тор — ассистент, 
который следит за 
дисциплиной на уроке, 
а на переменах помо-
гает устраивать игры. 
Кроме того, тьютор 
наблюдает за детьми 
как психолог — следит 
за их успехами и раз-
решает конфликты, 
помогает работать над 
проектами.
Занятия начинаются 
в 9:00: сначала фи-

зическая разминка, 
затем четыре-пять 
уроков, прогулка, обед, 
подготовка домашних 
заданий, а потом либо 
кружки, либо продлен-
ка до шести-семи часов 
вечера. Раз в месяц 
в субботу устраивают 
«семейный день», когда 
в школу приглашают 
психолога, ортопеда 
либо других специали-
стов, с которыми могут 
проконсультироваться 
родители.

В школе есть урок 
коммуникаций — это 
синтез из психологии, 
тренинга общения 
и преподавания этике-
та, где школьников учат 
общаться, правильно 
осознавать себя и раз-
решать конфликты. Во 
втором полугодии дети 
посещают специальный 
урок-проект, где изуча-
ют основы предприни-
мательства.

Экономика 
частной школы 
в 2016/17 учебном 
году (в месяц), 
тыс. руб. 

Доходы
  883
Плата за обучение  680

Плата за детский сад  203

Ежемесячные 
расходы  
 1332 

Аренда помещения 400
Фонд оплаты труда  700
Коммунальные расходы 
(электричество, 
газ, вода)  40
Интернет и телефон 6
Инвентарь 
(бытовая химия, 
канцтовары) 9
Охрана, пожарная
сигнализация  6
Питание 
для школьников, вода  39

Налоги  112
Реклама 
и продвижение  20
Операционный 
убыток 
 -449
Источник: школа «Макарун» 

8,75
млн руб. — вложения 
в открытие школы на старте

7 млн руб. — субсидия 
департамента науки 
и промышленности Москвы

1,75 млн руб. —  
инвестиции основателей

Источник: школа «Макарун»




